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La Semana Laudato Si’ se celebra 
este año del 21 al 28 de mayo. Una 
celebración mundial que une a todos 
los católicos alrededor de la llamada 
a la conversión ecológica que hizo el 
papa Francisco en una encíclica que 
cumple ya el octavo aniversario de su 
publicación.

Ahora bien, ocho años después, si 
nos preguntamos qué cambio profun-
do ha operado en nosotros y nuestras 
comunidades, ¿cuál será nuestra res-
puesta? Ciertamente en nuestra tierra 
han surgido muchas iniciativas para 
profundizar en la Laudato Si’, desde 
la escuela cristiana, desde Justicia y 
Paz, desde las parroquias. El pedagogo 
Carles Armengol, en su libro Escoles 
Laudato Si’. Una pedagogia eco-huma-
nista (Claret), defiende que «hay que 
considerar esta encíclica como el eje 
vertebrador del mensaje social de la 
Iglesia para estas próximas décadas 
y como una nueva síntesis del pensa-
miento social cristiano».

La pregunta a hacernos es clara: 
¿realmente hemos experimentado la 
conversión ecológica que nos pide la 
encíclica?, ¿vivimos con mayor auste-
ridad?, ¿entendemos que no puede 
darse un verdadero planteamiento 
ecológico sin un planteamiento social 
y que, por tanto, hay que escuchar tan-
to el clamor de la tierra como el clamor 
de los pobres? 

Al inicio, pues, de la Semana Lau-
dato Si’ dedicamos este número a re-
flexionar sobre la crisis del agua, un 
problema que perjudica a sectores 

vitales de nuestra tierra como la agri-
cultura y la ganadería, la industria y 
el turismo y, por tanto, a cada uno de 
nosotros. Lo hacemos con una entre-
vista a Tomàs Molina, jefe de Meteo-
rología de Televisió de Catalunya, y 
una reflexión del P. Lluc Torcal, monje 
de Poblet. 

La idea es clara: el cambio climático 
está aquí y ha venido para quedarse. Y 
más allá de lamentarnos, o pensar que 
cualquier tiempo pasado fue mejor, lo 
que tenemos que hacer es arreman-
garnos y ponernos a trabajar. Como 
dice Molina, el futuro no será peor del 
que hemos conocido hasta ahora, sino 
diferente, y es hora de ir poniendo los 
cimientos. Los jóvenes, como siem-
pre, tienen un protagonismo evidente, 
porque serán ellos quienes deberán la 
Casa Común. 

El cambio climático también con-
lleva un reto comunicativo. De hecho, 
Molina, que es periodista y físico, en 
junio entregará su tesis doctoral en 
Comunicación del Cambio Climático. 
Coincidiendo que este domingo 21 de 
mayo la Iglesia celebra la 57 Jornada 
Mundial de las Comunicaciones con el 
lema «Hablar con el corazón, “en la ver-
dad y en el amor” (Ef 4,15)», vale la pena 
poner el acento en la necesidad de una 
comunicación capaz de «dar razón de 
la esperanza que hay en nosotros» y 
hacerlo con afabilidad, empleando el 
don de la comunicación como puente 
y no como muro. Los tiempos actuales, 
con tantos frentes abiertos, lo hacen 
urgente y necesario.

Semana «Laudato Si’»
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IGNASI MIRANDA

LA SEMANA

La semana 
en tuits

Escuchado
en Radio Estel

La efeméride 
de la semana

Disfrutar cantando ópera

Begoña Alberdi, una de las vo-
ces más reconocidas de la lírica ac-
tual, compartió el 9 de mayo a partir 
de las 16 horas, con los oyentes del 
programa La caravana, la experien-
cia de haber actuado en el Vaticano 
ante Benedicto XVI. «Un amigo ita-
liano, que conocía al sacerdote de 
la capilla de Santa Ana, debajo de 
la Sixtina, me invitó a un concierto 
de Navidad y, cuando me dijo que 
iba a estar delante del Papa, no lo 
dudé», explicó.

La soprano recordó una impre-
sionante interpretación musical en 
2020 «al inicio del confinamiento 
por la pandemia y desde la venta-
na» de su casa, en L’Eixample de 
Barcelona, la primera de 72 días de 
actuaciones. Durante ese período, 
ofreció el Cant dels ocells el día de 
Sant Jordi de 2020 en la basílica 
de la Sagrada Familia y para todo 
el mundo. Alberdi tiene como refe-
rentes a Maria Callas y Montserrat 
Caballé, con quien cantó muchas 
veces desde que empezó en 1989. 
Begoña Alberdi muestra su vertien-
te más humana en el documental 
La diva y la vida, emitido desde el 
programa Sense ficció de TV3.

CARME SUÑÉ
11/05/2023
Presidenta de Justicia y Paz
El trabajo por la paz es una empresa 
a la altura de la dignidad humana 
porque más personas somos más 
grandes que nuestro presente y 
somos capaces de imaginar y al-
canzar un futuro mejor. Y en esta 
empresa nos motiva la esperanza

EVA FERNÁNDEZ
@EVAENLARADIO
10/05/2023
Corresponsal de la Cope
en el Vaticano
El Patriarca ortodoxo Teodoro II ha 
regalado al Papa las reliquias de los 
21 mártires coptos degollados en 
Libia por el ISIS en 2015. Serán in-
cluidos en el Martirologio Romano 
como signo de comunión entre las 
dos iglesias 

SOR LUCÍA CARAM
@SORLUCIACARAM
07/05/2023
Dominica de Manresa
Ayer me reuní con el papa Francis-
co. Le vi con fuerza y con una gran 
lucidez. Me animó a seguir con los 
corredores humanitarios, y con el 
#RetoHospitalDeCampaña. Sufre 
tremendamente con la guerra de 
Ucrania y las guerras. «La Santa 
Sede ha actuado como interme-
diaria en algunas situaciones de 
intercambio de prisioneros y fue 
bien.» «El Vaticano está dispuesto a 
mediaciones porque es justo, y hay 
que ayudar (...). Es un problema de 
humanidad, antes que un botín de 
guerra.» Me acompañó mi amigo 
hermano, Juan Carlos Cruz

Zoom
MACIÀ GRAU

23 de mayo de 1981: asalto y 
secuestro en el Banco Central 
de la plaza de Catalunya en 
Barcelona
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Casi la mitad de los hogares españoles que viven en alquiler están en 
riesgo de pobreza o exclusión social. Así lo ha explicado el Banco de España 
en su informe anual de 2022, que cuestiona la nueva ley de la Vivienda, la 
reforma de las pensiones y el endeudamiento público. Según los datos 
que aporta, el alquiler está cada vez más relacionado con la desigualdad, 
ya que el 40% de los inquilinos deben dedicar más de un 40% de su ren-
ta disponible a la vivienda. Esta situación se agrava más si tenemos en 
cuenta que en los últimos diez años ha habido un traslado al alquiler de 
dos millones de personas. Esto demuestra que la Administración todavía 
no ha encontrado la forma de facilitar que los más desfavorecidos puedan 
acceder a la vivienda con menos dificultades.
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PUNTO DE VISTA

la lluvia sobre justos e injustos» (Mt 
5,45); ¡la lluvia es un don porque es 
para todos!

¡Por eso hay que pedir la lluvia! 
Nos convierte a nosotros, y se pide 
para todos. No son oraciones má-
gicas, ni automáticas, o que pidan 
algo solo para mí o para algunos. 
Rezar hace que nos percatemos 
de que todo es don y, por tanto, le 
pedimos a Dios que nos conceda 
a todos «la lluvia necesaria para 
que, ayudados con los bienes de 
la tierra, podamos aspirar confia-
damente a los bienes del cielo», tal 
y como afirma la oración colecta 
de la misa «para pedir la lluvia» del 
Misal Romano. ¡Recemos, recemos 
para pedir el don de la lluvia!

¡Es que la lluvia es un don! Nos 
es dada; no depende de nosotros. 
Los regalos no se exigen, ni se me-
recen; se reciben y se agradecen. Y 
con la lluvia o —mejor dicho— gra-
cias a la lluvia, la tierra nos da sus 
frutos y los agradecemos.

Son un don la lluvia y la nieve 
que «bajan del cielo y no vuelven 
sin antes empapar la tierra, preñar-
la de vida y hacerla germinar, para 
que dé simiente al que siembra y 
alimento al que ha de comer» dice 
el profeta Isaías (55,10). Es un don 
la tierra y el mar, el día y la noche, 
la luz y la oscuridad… Son don de 
Dios desde la Creación del mundo 
y esto es lo que narran los relatos 
de la Creación del Génesis. Final-
mente, los otros son un don porque 
sin los demás yo no existiría. Y Dios 
es don, el gran don.

Darse cuenta de que todo es don 
lleva al agradecimiento. Y compor-
ta una actitud precisa ante el don 
recibido inmerecido: ¡debo cuidar 
la tierra, el cielo, el agua y el fruto 

que deriva de ellos y que da vida! 
Qué bien lo expresa la encíclica 
Laudato Si’ del papa Francisco, sir-
viéndose del maravilloso Cántico 
de las Criaturas de san Francisco. 
Allí habla con fuerza del problema 
del agua, y del valor de la Creación 
como punto de partida para ser 
bien conscientes de que todo lo 
recibimos como administradores, 
nunca como amos que podamos 
disponer de ellos como queramos. 
Por eso, también explica que a los 
que no entienden la Creación como 
don, se la podamos explicar a partir 
del derecho que tienen los futuros 
habitantes de encontrar estos do-
nes que les den vida como nos ha 
dado a nosotros. Tenemos la obli-
gación de cuidar de la Creación.

Dios no se encarga directamen-
te de que llueva, lo sabemos todos. 
Somos nosotros, dice Jesús, que 
si entendemos esto seremos «hi-
jos de vuestro Padre que está en 
los cielos, pues él hace que el sol 
salga sobre malos y buenos y envía 

Oración por el don de la lluvia

JOAN TORRA
Decano de la Facultad de Teología de 
Cataluña (Ateneo Universitario San Paciano)

El Papa, en la JMJ de 
Lisboa, liderará el grito 
alentador «Jóvenes, 
levantaos del sofá»

Malala Yousafzai tenía solo 17 
años cuando recibió el Premio No-
bel de la Paz, y se convirtió así en 
una referente internacional. San 
Juan fue el único de los apóstoles 
—y más joven— que se atrevió a se-
guir a Jesús hasta el pie de la cruz. 
Perfiles procedentes de contextos 
diversos, pero con una variante co-
mún: jóvenes a quienes, como tan-
tos otros, les ha guiado la ilusión de 
poder colaborar en la huella de la 
historia.

No obstante, el pensamiento co-
lectivo se empeña en afirmar que 
se trata de una ejemplificación pun-
tual. Socialmente, se ha adoptado 
una visión pesimista —y paternalis-
ta— que se atreve a hacer hincapié 
únicamente en la precariedad la-
boral a la que debemos enfrentar-

nos los jóvenes, conmovidos por la 
adicción a las nuevas tecnologías 
y arrojados al umbral del fracaso. 

En el año 2018 se publicaba el 
libro Dios es joven, donde el papa 
Francisco efectuaba una oda a la 
juventud, reivindicando su prota-
gonismo. Era el aire fresco que pe-
díamos a gritos: un mensaje autoa-
firmativo. Una brizna de esperanza 
por parte, no solo de un adulto de 
entonces 82 años, sino de un líder 
religioso. 

Jugada perspicaz y evangélica 
por parte de la Iglesia que, desde 

que Juan Pablo II estableció la Jor-
nada Mundial de la Juventud (JMJ), 
confirmó el voto de confianza que 
los jóvenes anhelábamos. Recuerdo 
el verano de 2016. Acababa de cum-
plir 18 años y había ahorrado con 
la ilusión de poder participar en la 
JMJ en Polonia. De la diócesis de Te-
rrassa salíamos 6 autocares llenos. 
Mi sorpresa fue cuando llegamos al 
Campo de la Misericordia, ocupa-
do por millones de jóvenes. Me hice 
amiga de personas de Australia, Ir-
landa o Chile. Nos acabábamos de 
conocer, pero éramos familia en la 
fe, y eso nos unía. Aquella era la so-
ciedad en la que quería reflejarme.

Como síntoma de la melancolía, 
me propuse firmemente que repe-
tiría, ineludiblemente, la experien-
cia de la JMJ —que este año será 
en Lisboa. Porque, pese al prisma 
preestablecido de que somos una 
sociedad en decadencia, el Papa li-
derará el grito alentador «Jóvenes, 
levantaos del sofá», con todo el 
discurso que lo acompañará, fruto 
de una modernidad intrínseca que 
tantos buscamos. 

¿Dios es joven?

LA SAL DE LA TIERRAMERCÈ ALONSO JUAN-MUNS
Periodista

Pidamos a Dios que 
nos conceda «la lluvia 
necesaria»
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CARD. JUAN JOSÉ OMELLA OMELLA
Arzobispo de Barcelona

tensas, optar por un mensaje cordial 
con palabras de paz sólidas descon-
cierta al otro y atenúa el conflicto. Nos 
cuesta hacerlo, pero intentarlo siempre 
merece la pena. Jesús resucitado está 
siempre a nuestro lado para ayudarnos 
si se lo pedimos. Confiemos.

El Papa alerta a los comunicadores 
profesionales del peligro de caer en la 
desinformación cuando se falsifica e 
instrumentaliza la verdad. Añade que, 
para poder comunicar en la verdad y en 
el amor, es necesario que sean capaces 
de purificar el propio corazón.

En la parte central de su mensaje, el 
papa Francisco propone la figura de san 
Francisco de Sales como un ejemplo 
eminente de «hablar con el corazón» y 
recuerda que en este año 2023 se cum-
ple el centenario de su proclamación 
como patrono de los periodistas. Una 
de sus afirmaciones más célebres, «el 
corazón habla al corazón», ha inspirado 
a generaciones de periodistas y comu-
nicadores.

El papa Francisco reitera que el 
compromiso de velar por una comu-
nicación con el corazón no concierne 
exclusivamente a los profesionales de 
la información, sino que es respon-
sabilidad de cada uno de nosotros. 
Nos dice: «Todos somos llamados a 
buscar y decir la verdad, y a hacerlo 
con caridad. [...] Se debe promover 
en todos los niveles una comunica-
ción que ayude a crear las condiciones 
para resolver las controversias entre 
los pueblos.»

Queridos hermanos y hermanas, 
que el Señor Jesús, Palabra pura que 
sale del corazón del Padre, nos ayude 
a hacer una comunicación libre, limpia 
y cordial.

La solemnidad de la Ascensión del 
Señor, que acaece este domingo, nos 
sitúa cronológicamente en el final del 
tiempo pascual, un período que cul-
minaremos el próximo domingo con la 
celebración de Pentecostés. Celebra-
mos un hecho glorioso. Jesús promete 
a sus discípulos que recibirán la fuerza 
del Espíritu Santo y, en su presencia, se 
eleva hacia el cielo para «sentarse a la 
derecha del Padre».

En este día, la Iglesia católica tam-
bién celebra la Jornada Mundial de las 
Comunicaciones Sociales, con moti-
vo de la cual cada año el Santo Padre 
publica un mensaje. En esta ocasión 
ya hemos llegado a la 57ª edición y el 
lema del mensaje del Papa recoge las 
palabras de san Pablo en la carta a los 
Efesios: «Hablar con el corazón, “en la 
verdad y en el amor” (Ef 4,15)». 

El papa Francisco incide en la impor-
tancia de comunicar cordialmente, es 
decir, desde el corazón. Hablar y comu-
nicar desde el corazón propicia el en-
cuentro y permite comprender al otro 
y la realidad que nos rodea. Muchos 
conflictos surgen por una mala comu-
nicación, por una mala interpretación 
de las palabras o por utilizar sencilla-
mente palabras inadecuadas. Cuando 
nos expresamos con agresividad, se da 
la reacción automática de los demás; 
podemos provocar el aturdimiento o, 
por el contrario, más agresividad, lo que 
puede generar conflictos innecesarios. 
En cambio, si hablamos con respeto y 
amabilidad, abriendo las puertas del 
corazón, recibiremos sin duda una res-
puesta similar. No siempre es fácil con-
seguir la calma y pronunciar palabras 
de paz, sobre todo cuando estamos ai-
rados e incómodos; pero en situaciones 

Llamados a decir la verdad 
con caridad
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Tomàs Molina, jefe de Meteorología de Televisió de Catalunya

«Los cristianos
tenemos un papel
muy importante
en la transición 
justa climática»

CARME MUNTÉ MARGALEF
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Tomàs Molina presenta la información meteorológica en TV3 desde 1987.

«La sequía ha 
venido para 
quedarse y, 
por tanto, 
vamos a tener 
que encontrar 
alternativas para 
enfrentarnos a 
ella»

En el año 2008 Tomàs Molina publicó 
un libro que era todo un preludio de lo 
que nos vendría: El año que mi abuelo 
vio llover (Planeta). Entonces ya alerta-
ba de las consecuencias del cambio 
climático en nuestra tierra, que desde 
hace unos años se muestra con toda 
su crudeza. Tomàs Molina (Badalona, 
1963), físico y periodista, es jefe de Me-
teorología de Televisió de Catalunya y 
profesor asociado de la Universidad de 
Barcelona, donde en junio entregará 
su tesis doctoral en Comunicación del 
Cambio Climático. Considera que sin la 
encíclica Laudato Si’ no se entendería el 
Acuerdo de París y que los católicos te-
nemos un papel fundamental en la lucha 
contra el cambio climático. «Creo poco 
en los milagros, pero soy de los que ha 
ido a Montserrat a ponerle un cirio a la 
Virgen», nos confiesa durante nuestra 
conversación en TV3.

¿Qué diferencia la actual sequía de 
otros episodios vividos?

Esta sequía es más destacable que la 
de 2007-2008, porque es más extensa 
y, sobre todo, porque afecta a la Cata-
luña húmeda, las comarcas de Girona, 
Barcelona y el Pirineo, que es donde ha-
bitualmente llueve y hay agua suficiente. 
Por tanto, afecta a lugares en los que 
están acostumbrados a gastar más agua 

y, por esto, la agricultura y el tipo de 
actividad económica se resienten más. 
Las plantas, los paisajes y los animales 
también están acostumbrados a tener 
agua. ¿Qué vamos a tener que hacer? 
Entender que esta situación ha venido 
para quedarse y que, por tanto, vamos 
a tener que encontrar alternativas para 
enfrentarnos a ella.

¿Por dónde pasa una buena gestión 
del agua? ¿Más desalinizar o más reu-
tilizar?

El agua va ir a menos y el usuario va 
ir a más, y esta ecuación no cuadra. Por 
lo tanto, no podemos confiar en el agua 
que llega del cielo. Tenemos que buscar 
una solución tecnológica que nos ase-
gure el suministro. Esto significa desa-
linización y sobre todo reutilización. 
Ahora mismo en la ciudad de Barcelona 
solo un tercio del agua que bebemos 
se reutiliza. Hay que hacer mucho más. 
Más de la mitad del agua tendría que ser 
reutilizada, al menos en todas las áreas 
urbanas. En cuanto a la desalinización, 
su precio y consumo energético es al-
tísimo. Ahora bien, gracias a que esta-
mos desalinizando no estamos en una 
situación de emergencia desde hace 
meses. Estamos produciendo 100 hec-
tómetros cúbicos, cosa que equivale a 
un pantano entero de agua desalinizada. 
Sin embargo, por razones económicas 
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La situación de los pantanos de 
Cataluña refleja la crisis de agua que 
estamos sufriendo. En la foto, 
el pantano de Rialb el pasado 
septiembre.

«Por razones 
económicas y 
energéticas, 
la opción de 
reutilizar será 
mucho mejor que la 
desalinización»

«Tenemos que 
inventar una 
máquina que actúe 
como las plantas y 
elimine el dióxido 
de carbono de la 
atmósfera»

«Los cristianos 
tenemos un 
compromiso con el 
cambio climático 
similar al de ser 
buenas personas por 
el hecho de creer en 
Dios»

«No es verdad que 
los jóvenes no tengan 
futuro, aunque 
ciertamente será un 
futuro diferente» 

y energéticas, la opción de reutilizar 
será mucho mejor. 

¿Cuáles serán los principales cam-
bios climáticos que viviremos con res-
pecto a cuando éramos pequeños? 

El clima será más seco y más cáli-
do. Tendremos un periodo estival más 
cálido de seis meses y un invierno más 
suave de tres meses. Los tres meses 
sobrantes se los repartirán la primavera 
y el otoño.

¿Cómo se tendrán que adaptar 
sectores como la agricultura, la in-
dustria o el turismo?

Primero, siendo conscientes de que 
nos tenemos que adaptar. Lo comparo 
con la muerte. Nosotros un día morire-
mos, y esto no lo evita nadie, te pongas 
como te pongas. En la época de Cristo, 
en el mundo, no vivían ni 100 millo-
nes de personas. En todo el planeta 
no había los habitantes que tiene hoy 
Alemania. Siendo yo niño, en el mun-
do había 3.500 millones de personas. 
Ahora somos 8.000 millones, es decir, 
más del doble. Y en 2030, en Cataluña, 
seremos 9 millones, cuando todavía 
tenemos en la cabeza la idea de los 6 
millones. Esto no es ni bueno ni malo. 
Simplemente, habrá más gente y, por 
tanto, vamos a necesitar más casas, 
más transporte, más comida… En con-
secuencia, la agricultura, la industria 
o el turismo también serán diferentes. 
Será una agricultura en la que habrá 
que cultivar lo que se pueda cultivar. 
Sin duda, el problema grave será el del 
agua, pero en la península Ibérica la 
que lo va a padecer más será la agricul-
tura intensiva del sur de España. Este 
tipo de agricultura se ha acabado. 

Los vecinos de Canyet, en Badalo-
na, presionan para que se repare un 
escape que desde hace dieciocho 
años pierde 180.000 litros de agua 
diarios.  

Evidentemente hay que arreglar las 
máximas pérdidas posibles de agua, 
pero es algo ingenuo pensar que el 
sistema hidráulico de un país no tiene 
pérdidas. Somos una sociedad a la que 
le gusta autoengañarse y sobre todo 
le gusta encontrar culpables de todo.

Defiendes que nos tenemos que 
sentir responsables, y no culpables, 
ante el cambio climático. Sin embar-
go, ¿somos lo suficientemente cons-
cientes de lo que se nos viene y de 
cómo nos vamos a tener que adaptar?

Aunque no lo queramos, lo tendre-
mos que ser. Los que niegan el cambio 
climático encuentran explicaciones ro-
cambolescas, como que estamos sien-

Puedes ver el vídeo 
de la entrevista a 
Tomàs Molina en 
este enlace:
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do fumigados. Buscan todo tipo de 
conspiraciones. Es imposible no ver 
que el mundo es diferente a como 
lo hemos conocido.

Conversión ecológica

El papa Francisco, en la encícli-
ca Laudato Si’, habla de la necesaria 
conversión ecológica. ¿Por dónde 
pasa esta conversión?

El Sexto Informe del Cambio 
Climático nos invita a recuperar, 
por un lado, el sentido común, es 
decir, entender que en invierno se 
va con manga larga, y que en casa 
no hay que tener la calefacción tan 
alta como para ir en manga corta. 
Y por otro, la frugalidad, que quiere 
decir replantearnos qué necesita-
mos para ser felices. Solo con esta 
frugalidad y este sentido común se-
remos capaces, según el informe, de 
reducir un 25% las emisiones de dió-
xido de carbono antes del año 2030. 
Y este es uno de los objetivos que 
marca el IPPC (Grupo Interguberna-
mental sobre el Cambio Climático). 
El objetivo es conseguir ser lo que se 
llama neutros en carbono en 2050. 
No quiere decir que no emitamos. 
Evidentemente emitiremos, si so-
mos 8.000 millones de personas 
y, en 2050, 9.000 millones. Lo que 
quiere decir es que lo que emitimos, 
la naturaleza, tal como ha pasado 
siempre, tiene capacidad de absor-
berlo. Pero ahora estamos por en-

cima de lo que la naturaleza tiene 
capacidad de absorber. Para llegar 
al Acuerdo de París, antes de 2030, 
hay que reducir drásticamente las 
emisiones, y en 2050, que no se 
note. Por otra parte, precisamos 
una solución tecnológica. Por esto 
tenemos que inventar una máquina 
que actúe como las plantas y elimine 
dióxido de carbono de la atmósfera. 

Comenzamos la Semana Lauda-
to Si’, que se celebra del 21 al 28 de 
mayo. ¿Nos interpela lo suficiente 
a los cristianos?

Los cristianos tenemos un com-
promiso con el cambio climático 
similar al de ser buenas personas 
por el hecho de creer en Dios. El 
Papa nos lo recuerda en la Laudato 
Si’, que en realidad es una encíclica 
económica sobre el bien común. Por 
otro lado, gracias a su publicación, el 
Acuerdo de París se produjo, porque 
generó un estado de opinión según 
el cual había que tomar decisiones 
o, por lo menos, comenzar a hacer 
algo. Conseguir unanimidad en el 
mundo francamente es muy difícil, 
y el Acuerdo de París casi fue ratifica-
do por todos los países del planeta.

Las consecuencias del cambio 
climático como la falta de agua, 
los refugiados climáticos, la nece-
sidad de nuevas infraestructuras, 
crearán nuevos conflictos. ¿Cuál 
será el papel de los cristianos?

Los cristianos, en esta transición 
justa ecológica, tenemos un papel 

muy importante. Tradicionalmente, 
el concepto de justicia social ha ido 
unido típicamente a las izquierdas 
y al progresismo, y a las religiones. 
En las COP, las Conferencias de las 
Partes, se ha marcado una línea de 
daños y pérdidas debido al cambio 
climático. Habrá islas que desapa-
recerán bajo el mar y habrá países 
con temperaturas de 50 grados que 
serán inhabitables. Por lo tanto, ten-
dremos que tener empatía como 
sociedad.

En el libro En busca del tiempo 
en que vivimos, el pedagogo y fi-
lósofo Gregorio Luri afirma que la 
novedad de hoy es que el hombre 
tiene miedo de sí mismo debido a 
esta sensación de fin de los tiem-
pos. ¿Cómo cultivar la esperanza 
en unos jóvenes que sufren ecoan-
siedad?

La XI Jornada Ambiental, que or-
ganizan Barcelona y Bodegas Torres, 
abordará el 7 de junio precisamente 
este tema: Hablemos de ecoansie-
dad: ¿hay futuro para los jóvenes?
Me dicen que soy optimista, pero 
no se trata de ser optimista ni pesi-
mista, sino de ser realista, es decir, 
hay que llamar a las cosas por su 
nombre y ponerlas en contexto. No 
es verdad que los jóvenes no tengan 
futuro, aunque ciertamente será un 
futuro diferente. Otra gran mentira 
es que vivirán peor que nuestros pa-
dres o que están en un mundo que 
es malo. ¿Qué estamos diciendo? 
Nunca antes la esperanza de vida 
había sido tan alta. Yo no conocí a 
mis abuelos, ellos tienen abuelos y 
bisabuelos. Y sí, hay guerras, pero 
no son comparables con las que 
tuvimos en el siglo pasado. Hoy en 
día, gracias al sistema educativo y 
a los impuestos que pagamos, todo 
joven que quiera estudiar puede ha-
cerlo. Es decir, no estamos en una 
especie de apocalipsis. Por tanto, 
no nos automintamos, y sobre todo, 
no nos deprimamos. Siempre digo 
a los jóvenes: «Cualquiera de voso-
tros puede inventar la máquina que 
elimine el dióxido de carbono de la 
atmósfera.» Y no solo esto, sino que 
serán ellos los que lo harán porque 
nunca en la historia de la humanidad 
hemos tenido a una juventud tan 
bien formada. ¿El futuro será más 
seco y más cálido? Sí, pero depen-
de de nosotros que lo sea menos. 
Pongámosle remedio, pero no nos 
dejemos deprimir.

EN PRIMER PLANO
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El agua, un derecho humano

Nos cuesta asumir los problemas 
hasta que los tenemos encima, hasta 
que tocan directamente nuestra piel. 
Ha sido así durante la pandemia del 
Covid-19, y lo es hoy, en esta larga se-
quía que sufrimos y que ya está perju-
dicando a tantas personas y sectores 
de nuestra sociedad. Tal vez esta es 
una característica típica de  nuestra 
sociedad tan autorreferenciada y tan 
propensa a mirarse el ombligo. Y, claro 
está, cuando el problema lo tenemos 
encima, entonces todo son prisas pa-
ra poner soluciones ad hoc, que no 
tocan la raíz del problema sino solo y 
parcialmente algunos de sus efectos. 
Esto está pasando con la crisis del 
agua, hoy en día, y pasó con la crisis 
del Covid-19: una vez superada, a base 
de incidir en sus efectos, no hemos 
tomado conciencia de los profundos 
problemas que la han causado, de la 
profundidad de sus raíces, hasta que 
vuelvan a surgir nuevos brotes…

El problema de la falta de agua que 
hoy nos afecta y nos preocupa es con-
secuencia de la crisis socioambiental 
que llevamos tiempo viviendo y que 
a duras penas vamos gestionando. 
Son ya bastantes las voces que desde 
hace muchos años se levantan para 
denunciar los problemas ambienta-
les de nuestro planeta y, que, a pesar 
de loables esfuerzos, como sociedad 
seguimos sin escuchar. El agua es un 
recurso esencial para la vida humana 
y del planeta en su conjunto, que ya 
hace muchos años que se ve amena-
zado. Con toda seguridad, como en 
gran parte no hemos vivido en primera 
persona la falta de este recurso, he-
mos permanecido bastante ajenos a 
la carencia de agua y de agua potable, 
como sí han sufrido tantas otras zonas 
de la Tierra. El papa Francisco, por citar 
una voz autorizada, lo recordaba en su 
encíclica Laudato Si’: «El agua potable 
y limpia representa una cuestión de 
primera importancia, porque es indis-
pensable para la vida humana y para 
sustentar los ecosistemas terrestres y 

acuáticos. Las fuentes de agua dulce 
abastecen a sectores sanitarios, agro-
pecuarios e industriales. (…) La pobre-
za del agua social se da especialmente 
en África, donde grandes sectores de 
la población no acceden al agua po-
table segura, o padecen sequías que 
dificultan la producción de alimentos. 
En algunos países hay regiones con 
abundante agua y al mismo tiempo 
otras que padecen grave escasez» 
(LS 28).

Si bien es cierto que la raíz del pro-
blema está en la crisis climática, una 
gran parte del mismo corresponde a 
la gestión y gobierno de dicho recur-
so. ¿A nivel global y local, la gestión 
es justa, ecuánime, imparcial? Desde 
este punto de vista, ha sido el Papa 
quien ha recordado a la humanidad 
que «el acceso al agua potable y se-
gura es un derecho humano básico, 
fundamental y universal, porque de-
termina la sobrevivencia de las perso-
nas, y por lo tanto es condición para 
el ejercicio de los demás derechos hu-
manos» (LS 30). Y ha añadido: «Este 
mundo tiene una grave deuda social 
con los pobres que no tienen acceso 
al agua potable, porque eso es negar-
les el derecho a la vida radicado en 
su dignidad inalienable» (LS 30). El 
agua es un derecho humano básico, 
porque es la base de la vida. Por esto, 
no solo no tiene que malbaratarse, 
sino que se debe gestionar y admi-
nistrar para garantizar su acceso a 
todo el mundo, en todas partes y en 
todo momento. «Esto muestra que el 
problema del agua es en parte una 
cuestión educativa y cultural, porque 
no hay conciencia de la gravedad de 
estas conductas en un contexto de 
gran inequidad» (LS 30). Y, aunque lo 
que se lleve a cabo en esta dirección 
va a ser poco, las grandes acciones 
para intentar resolver este problema 
deben dirigirse a reducir los efectos 
del cambio climático, el corazón del 
problema que no acabamos de en-
frentar.

El problema de 
la falta de agua 
es consecuencia 
de la crisis 
socioambiental que 
llevamos tiempo 
viviendo y que a 
duras penas vamos 
gestionando

P. LLUC TORCAL
Monje de Poblet
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Esta semana hablamos con la 
responsable de comunicación 
de la Unión Internacional de 
Superioras Generales, asistimos 
a una nueva edición de Betel, 
recomendamos la exposición 
de sor Isaura a favor del Pan de 
San Antonio y conocemos el 
sufrimiento de los cristianos de 
Sudán
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RODRIGO MORENO QUICIOS
Corresponsal en Roma

Patrizia Morgante, responsable de comunicación
de la Unión Internacional de Superioras Generales

«Las hermanas viven en contacto 
con las heridas de las personas»

Vaticano

Hablamos con Patrizia Morgan-
te, que es la responsable de comuni-
cación de la Unión Internacional de 
Superioras Generales. Llegó hace 
ocho años a esta organización que 
aglutina a todas las religiosas del 
planeta y tiene muchos consejos 
para quienes quieran realizar un 
buen oficio de comunicador a la luz 
del último mensaje del Papa para la 
57 Jornada Mundial de las Comu-
nicaciones Sociales, el 21 de mayo.

¿Qué características debe tener 
un buen comunicador?

Creo que no es solamente una 
tarea técnica, no se puede ser co-
municador sin una gran pasión y 
la convicción de que no podemos 
guardar el bien dentro, sino que 
tenemos que compartirlo, sacarlo 
de nosotras y de las demás.

«Falta una cultura de 
la comunicación en las 
congregaciones, pero 
algunas veces también 
en el liderazgo» 

¿Hay algún requisito adicional 
que tenga que cumplir un católico 
para ser un buen comunicador?

No es un requisito, sino algo que 
me nutre y me permite ver más allá 
de lo que la persona me está con-
tando. En la comunicación habita 
el Misterio, si nos permitimos ser 
canales de Comunión. Me inspi-
ran mucho algunos eventos de los 
Evangelios que cuentan la postura 
de Jesús. Por ejemplo, muy a me-
nudo está en silencio. El silencio es 
parte de la comunicación, porque 
da ritmo y permite al otro ocupar 
su espacio. Y esto a mí me encanta 
y creo que, si hay un específico de 
la comunicación católica, puede ser 
crear espacios de silencio.

Jesús, cuando habla con fariseos, 
tiene palabras muy contundentes. 
¿Cómo podemos imitarlo de forma 
responsable?

A veces creemos que comunicar 
con ternura, como nos invita el pa-
pa Francisco, es no decir las cosas. 
Yo creo que tenemos que ser aser-
tivos, personas que dicen lo que 
creen y piensan. La ternura per-
mite que no se rompa la relación, 
aunque estemos diciendo cosas 
que puedan herir. La ternura, el ca-
riño, las palabras que, como dice el 
papa Francisco, son bálsamo para 
las heridas… no son para esconder 
la verdad o el conflicto, sino para 
decirlo de una manera que no haga 
que la persona se sienta sin energía 
para cambiar. Jesús comía y esta-
ba con todo el mundo. Hablaba con 
personas que no le confirmaban su 
visión del mundo. Creo que esta es 
una invitación muy fuerte hacia no-
sotros a habitar la red y el mundo 
digital. Tenemos que aprender a 
hablar con cualquier persona sin 
deseos de convencerla, sino para 
compartir.

¿Cómo ha de ser la denuncia que 
hace un católico para que sea virtu-
osa?
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El papa Francisco estuvo 
acompañado, en la audiencia 
general del 19 de mayo, por el 
patriarca Teodoro II, líder de la 
Iglesia ortodoxa copta. Teodoro 
se dirigió a la multitud congre-
gada en la plaza de San Pedro y 
fue la primera vez que lo hace el 
jefe de otra Iglesia. Francisco y 
Teodoro II conmemoraron el 50º 
aniversario del histórico encuen-
tro de sus predecesores, Pablo VI 
y Shenouda II, en mayo de 1973.

El patriarca copto agradeció 
al Papa «todo lo que ha hecho, 
durante este tiempo de servi-
cio, en todo el mundo en todos 
los campos». En el discurso, 
subrayó que «hemos aceptado 
el desafío del amor que Cristo 
nos pide y seremos verdaderos 
cristianos y el mundo nos hará 
más humanos, porque el mundo 
sabrá que Dios es amor y que este 
es su nombre más alto».

Creo que tenemos que nombrar 
los problemas porque nos ayuda a 
hacer un proceso y entrar en un cami-
no de transformación. En mi caso, yo 
organizo la comunicación para que la 
voz de las hermanas salga. No tengo 
esa impresión de mí misma como por-
tavoz, no lo vivo así por cómo hemos 
estructurado nuestra comunicación. 
No somos periodistas, tenemos un 
rol mucho más complejo, pero creo 
que mi rol de denunciar es escuchar 
lo que dicen las hermanas porque la 
denuncia es también el anuncio de 
algo diferente, de lo que queremos.

¿Qué necesidades tiene la comuni-
cación interna y externa de las congre-
gaciones religiosas?

Falta una cultura de la comunica-
ción en las congregaciones, pero al-
gunas veces también en el liderazgo. 
Si la superiora, el consejo, no reco-
nocen el rol misionero de la comuni-
cación, esto es muy difícil. Este es el 
primer paso. El segundo es reconocer 
que necesitamos de una organiza-
ción, una oficina o una persona que 
se encargue de la comunicación en las 
congregaciones y hacerlo de manera 
organizada. Hay organizaciones que 
tienen a una hermana como coor-
dinadora, pero emplean una laica o 
un laico para tener una postura más 
profesional.

¿Cómo valora el mensaje del Papa 
para la 57 Jornada Mundial de las Co-
municaciones?

El Papa nos habla de escuchar, de 
los ojos, del cuerpo. Y el corazón es el 
lugar que nos permite sentirnos vivos 
y conectarnos con la vida. Hablar des-
de ahí es hablar palabras habitadas, 
llenas, conscientes. Yo veo que este 
es el rol de las religiosas. En estos 23 
años de experiencia en este mundo 
me doy cuenta de que las hermanas 
las palabras las viven por dentro y las 
alumbran como si fuera un parto. En 
lugar de hacer niños, paren palabras 
que llegan de la tierra. Porque las her-
manas viven muchas veces donde no 
están ni los curas ni los periodistas. 
En contacto con las heridas de las 
personas. Esto es un riesgo porque 
algunas veces nos hiere y no sabemos 
manejar este dolor. Pero la comunica-
ción puede ayudarnos con palabras 
que sanan.

REDACCIÓN
Ciudad del Vaticano

Los dos líderes en la audiencia general, con el cardenal Juan José Omella 
al fondo.

Después, Francisco recordó 
su primera visita: «Vino a verme 
el 10 de mayo de hace diez años, 
pocos meses después de su elec-
ción y la mía, y me propuso cele-
brar cada 10 de mayo el “Día de 
la Amistad Copta-Católica”, que 
celebramos cada año desde en-
tonces.»

El Papa también tuvo un re-
cuerdo por los 21 coptos asesina-
dos por Estado Islámico en 2015 
en Libia, que serán incluidos en 
el martirologio romano: «Los 
mártires de la Iglesia copta son 
los nuestros» y pidió que «Dios, 
por intercesión de los santos y 
mártires de la Iglesia copta, nos 
ayude a crecer en comunión, en 
un único y santo vínculo de fe, es-
peranza y amor cristiano».

Francisco y Teodoro II, juntos 
en la audiencia general
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«Antiguamente la 
gente nos venía a 
buscar el bocadillo; 
ahora son familias 
que vienen a recoger 
alimentos o para que 
les ayudemos
a pagar el alquiler
y los suministros»

Por un lado sor Isaura, monja cla-
risa del monasterio de Pedralbes. Por 
otro, el santuario de San Antonio de 
Padua de los franciscanos. Y enlazán-
dolo todo, Lluís Viñas y Balbina Birba, 
franciscanos seglares responsables 
de la obra social del Pan de San An-
tonio. Se trata de la confluencia de las 
tres órdenes de la familia franciscana 
en un proyecto en favor de los más 
pobres de nuestra sociedad.

Del 18 al 25 de mayo el santua-
rio de San Antonio de Padua de los 
franciscanos de la calle Santaló, 80, 
de Barcelona, acoge una exposición 
solidaria de fotografías de sor Isaura 
en favor del Pan de San Antonio. Una 
entidad que nació en 1894 y que se ha 
ido adaptando a las necesidades que 
había en la sociedad. Actualmente 
atiende a unas 900 personas a través 
de los diferentes proyectos: desde pi-
sos de acogida, pasando por reparto 
de alimentos, hasta ayudas para el 
pago de alquileres y suministros. 

«La acogida es fundamental», 

Barcelona
Exposición solidaria de fotografías de sor Isaura a favor del Pan de 
San Antonio

Confluencia social de la familia franciscana

CARME MUNTÉ MARGALEF
Barcelona

Una de las fotografías de sor Isaura que forma parte de la exposición solidaria.

explican Lluís Viñas y Balbina Bir-
ba, matrimonio responsable del Pan 
de San Antonio desde 2016. «Como 
franciscanos seglares tenemos muy 
presente el sentido de fraternidad 
hacia todas las personas necesitadas 
que llaman a la puerta. Nuestra lu-
cha diaria es no convertirnos en una 
ONG, porque el camino más fácil es 
dar, mientras que el más importan-
te para nosotros es acompañar. Las 
personas que sufren rechazo social 
lo que necesitan es un compañero de 
viaje, alguien que las escuche.»

Las necesidades de las personas 
que llegan al Pan de San Antonio cre-
cen al mismo ritmo que lo hacen los 
precios y que disminuyen las medidas 
de protección social. Mensualmente 
reparten 1.100 bolsas de alimentos 
que les llegan de excedentes de otras 
entidades y de supermercados. «Des-
de la pandemia hemos detectado una 
gran bolsa de gente que no tiene ac-
ceso a los alimentos», afirma Lluís Vi-
ñas. «Tenemos dos problemas que se 
solapan: por un lado, los trabajadores 
pobres, es decir, personas que a pe-
sar de tener trabajo no llegan a final 
de mes; por otro, el aumento de los 
precios. Como las personas no pue-
den afrontar todos los gastos, optan 
por pagar alquiler y suministros y re-
coger los alimentos que les damos.»

El Pan de San Antonio, como 
otras entidades, se encuentra con 
dificultades para conseguir alimen-
tos: «Cuantos menos alimentos nos 
llegan, más gente viene.» Por esto 
no dejan de llamar a la puerta de las 
grandes superficies comerciales pa-
ra que les den los excedentes. A todo 
ello se suma otra problemática: a par-
tir de junio las escuelas cierran y, por 
tanto, los niños no tienen garantiza-
da la comida escolar. «Con el cierre de 
las escuelas por vacaciones surge una 
nueva bolsa de pobreza alimentaria 
que tendremos que cubrir nosotros», 
afirma Lluís Viñas.
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Lluís Viñas y Balbina Birba, matrimonio responsable del Pan de San Antonio.

Al Pan de San Antonio llega gen-
te de toda el área metropolitana de 
Barcelona pero también un tipo de 
pobreza vergonzante más cercana. 
«Tenemos una gran cantidad de po-
bres vergonzantes», explica Balbina 
Birba. «Son gente de profesiones li-
berales como empresarios, abogados 
o arquitectos que, por circunstancias 
personales y familiares, han entrado 
en el mundo de la pobreza. Para ellos 
es muy duro», explica Balbina Birba.

Como son una obra franciscana 
están abiertos a todo el mundo y a 
todas las necesidades. Para hacerlo 
posible cuentan con la ayuda de una 
treintena de voluntarios que ofre-
cen su tiempo a los demás. «Gracias 
a los voluntarios podemos ofrecer 
servicio de psiquiatría, de medicina, 
de dentista, de abogado o de oftalmó-
logo», explican los responsables de la 
obra social. 

«Hemos vuelto a las necesidades 
básicas de techo y alimento», cons-
tata Lluís Viñas. «Antiguamente la 
gente nos venía a buscar el bocadi-
llo; ahora son familias que vienen a 
recoger alimentos o para que les ayu-
demos a pagar el alquiler y los sumi-
nistros.» También ofrecen ropa de 
segunda mano.

Otra demanda cada vez más im-

portante es la de vivienda. Actual-
mente cuentan con 11 viviendas ce-
didas en las que acogen a personas 
que viven en la calle y a familias que se 
han quedado sin casa. La necesidad, 
sin embargo, es mucho mayor.

«Hago una llamada para que nos 
cedan pisos», manifiesta Lluís Viñas. 
«Hay una inmensa falta de vivienda 
social en Barcelona. Tenemos a gen-
te que no puede pagar su casa pero 
tenemos a otra gente que sí puede pa-
garla pero no pueden acceder a ella 
por falta de documentación.»

Y lanza otra llamada: «La Iglesia 
tiene una gran cantidad de bienes que 
se podrían poner al alcance de entida-
des como la nuestra, de manera que se 
podrían convertir en bienes sociales.»

Después de la alimentación y la 
vivienda, la tercera demanda social 
más urgente es la del trabajo. En es-
te sentido, los responsables del Pan 
de San Antonio tienen el objetivo de 
erigir una fundación que permita tra-
bajar en la reinserción laboral. 
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DERRAL EVES
«Yo os reto a que 
compartáis a Jesús, 
que habléis del amor 
de Jesús. Así es 
como los cristianos 
cambiamos el 
mundo»

Cuando se abrieron las puertas de 
La Salle Bonanova, el pasado 6 de ma-
yo, los organizadores se hacían cruces 
del torrente de gente que iba pasando 
camino del auditorio. Parecía imposi-
ble que tanta gente pudiera ir eligien-
do qué taller escogería, recibiese la 
bolsa con el material del encuentro y 
se sentara en su sitio. Pero finalmen-
te, tras un buen rato de una cola que 
parecía que no se acababa nunca, los 
participantes se sentaban en su lugar 
del bullicioso auditorio. Silencio. To-
das las luces apagadas, el escenario se 
ilumina. Daba inicio Betel 23. 

«Betel es misión», explicaba el 
director de Iglesia Joven Barcelona 
(EJB), Mn. Carlos Bosch, después de 
dar la bienvenida a los presentes. Más 
de 1.000 jóvenes de todo tipo de rea-
lidades, parroquias y movimientos se 
encontraron para escuchar testimo-
nios, cantar, bailar y pasárselo bien. 
Pero también para rezar y alabar a 
Dios, cada uno desde su singularidad.

«Manteneos, él lo hará» fue el le-
ma del acontecimiento, y tomaba co-
mo imagen el pasaje evangélico de la 
mujer que se cura tocando el manto de 

Barcelona
En su tercera edición contó con más de un millar de participantes 
de toda Cataluña

Betel reúne cada año a más jóvenes 

PERE PARÉS
Barcelona
Fotos: Agustí Codinach

El momento de adoración fue conducido por el obispo Sergi Gordo.

Jesús. Los distintos ponentes fueron 
trabajándolo desde su punto de vista. 
El primero en hablar fue el norteame-
ricano Derral Eves, cofundador de la 
serie The Chosen, que trata sobre la 
vida de Jesús. La serie tiene un gran 
seguimiento en Cataluña. Lo que la 
diferencia de cualquier otra serie es 
que se sostiene con los donativos de 
los espectadores. «Dios es nuestro 
socio», dijo Eves, bromeando. 

Con su labor quieren acercar la 
imagen de un Jesús humano, que 
reía, que tenía amigos y madre. Mu-
chas veces, afirma Eves, quedarse solo 
con la santidad de Jesús hizo que lo 
contemplara como una imagen lejana, 
mientras que descubrir a un Jesús que 
nos conoce individualmente le cambió 
la vida de fe. «Yo os reto a que com-
partáis a Jesús, que habléis del amor 
de Jesús.» «Así es como los cristianos 
cambiamos el mundo», concluyó. 

Por su parte, Claudine Uwasakin-
di es una persona que ha tenido que 
perdonar mucho. El suyo fue un testi-
monio crudo e impactante. Ruandesa 
de nacimiento, vivió el estallido del ge-
nocidio de Ruanda. Su esposo y padre 
de una de sus hijas, perteneciente al 
bando enemigo, intentó asesinarla. 
Camino de abandonar el país, tras 
lograr sobrevivir escondiéndose en 
un camión de cadáveres, Uwasakindi 
fue violada por un soldado. Fruto de 
la violación, tuvo a su segunda hija 
una vez llegó a Murcia, donde reside 
actualmente. Poco antes de que lle-
gara a Betel, su hija le reprochó que 
la hubiese tenido. «¿Dónde estaba tu 
Dios?», le soltó. 

«Todos tenemos hemorragias», 
afirmó Uwasakindi. «Yo las tenía.» De 
hecho, cuando recibió la invitación de 
EJB, Uwasakindi no se veía capaz de 
venir a hablar sobre el perdón. «Para 
perdonar tenemos que detener estas 
hemorragias.» Lo que solo se necesi-
ta es tocar el manto de Jesús, como la 
mujer que sufría pérdidas de sangre. 
Dar un paso hacia él y tocarle el manto. 
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Y con esta actitud, los días anterio-
res, ella había escrito una carta a su 
hija pidiéndole perdón por todas las 
veces en las que ella tampoco había 
deseado tenerla. Enorgulleciéndose 
de la alegría que suele asociarse con 
la cultura africana, quiso acabar con 
un baile tradicional de su tierra.

Cada asistente, entonces, se di-
rigió al taller que había elegido. Al-
gunos de los invitados destacados 
fueron Carlota Valenzuela, joven que 
peregrinó de Finisterre a Jerusalén, 
y Oriol Jara, autor del libro Deu raons 
per creure en Déu (Albada), ambos en-
trevistados por Catalunya Cristiana
en números anteriores.

Una vez reencontrados en el gran 
auditorio, todos los asistentes pu-
dieron escuchar a Marta Rodríguez, 
responsable de la Sección Mujer del 
dicasterio de Laicos, Familia y Vida. 
Animó a no dejarse vencer por la ver-
güenza de las propias heridas, a no 
querer taparse y salir afuera, con la 
mano extendida hacia el manto del 
Redentor. A menudo, remarcaba, nos 
ponemos excusas del tipo «cuando 
esté menos cansada, cuando haya 
superado este vicio, cuando no tenga 
ansiedad...», pero es nuestra fe, pese 
a todo, la que permite salvarnos. 

En esta línea, tuvo lugar el testi-

monio del ex futbolista Julio Alberto. 
Se trata de una persona inquieta que 
tuvo que buscarse la vida desde muy 
joven. Tuvo mucho éxito en el fútbol, 
pero «a menudo el éxito te emborra-
cha, te aparta de los amigos y la fami-
lia». En la década de los noventa, ya 
retirado del fútbol y habiendo dilapi-
dado su fortuna en drogas, no hallaba 
el sentido de su vida. Tras dos intentos 
de suicidio, buscó ayuda, se separó de 
las compañías que le conducían al con-
sumo de drogas. Y comenzó a pensar 
en cómo su testimonio podría ayudar 
a otras personas. Desde entonces, Ju-
lio Alberto se ha dedicado a enseñar 
a las nuevas generaciones cómo vivir 
después de una adicción a las drogas, 
a través de la asociación Relife.

Una de las novedades de esta nueva 
edición de Betel fue el baile de másca-
ras de los miembros de la comunidad 
del Cenáculo. Después vino la calma. 
Luces apagadas, silencio, una música 
suave. Se preparó el altar sobre el es-
cenario. Entró la custodia, acaparan-
do toda la luz, llevada por el obispo 
auxiliar de Barcelona Sergi Gordo. 
Los cantos emocionaron a las perso-
nas que estaban allí congregadas. Mil 
jóvenes alabando, que después fueron 
a compartir su alegría en una multitu-
dinaria cena. 

El ex futbolista Julio Alberto, 
conversando con Jordi Massegú, 
ofreció su testimonio. 
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ROSA MARÍA JANÉ CHUECA

Fikiru Mehari, investigador de Puertas Abiertas para la región de 
África oriental

«Los cristianos en Sudán afrontan largos 
sufrimientos y restricciones por su fe»

Puertas Abiertas es una organiza-
ción evangélica que apoya a los cris-
tianos perseguidos por su fe. Esta en-
tidad sigue con preocupación la grave 
situación de Sudán, donde dos millo-
nes de cristianos temen por su vida 
ante la escalada del conflicto. Según 
la ONU, más de 75.000 personas han 
sido desplazadas internamente y ca-
si 40.000 han cruzado las fronteras. 
Fikiru Mehari, investigador de Puer-
tas Abiertas para la región de África 
oriental, nos acerca a la realidad de los 
cristianos sudaneses. Por motivos de 
seguridad, no acompañamos la entre-
vista del rostro de Mehari.

¿Cómo es la situación de los cristia-
nos en Sudán?

Han pasado muchos días desde que 
estallaron los primeros combates en 
Jartum. La vida de muchas personas, 
de los cristianos sudaneses, corre pe-
ligro cada día. La situación de los cris-
tianos es ahora más difícil de lo que 
era en los primeros días de la lucha. 
La gente no puede conseguir agua ni 
comida, no puede salir de casa. Los lí-
deres de las Iglesias no pueden visitar 
a los miembros de sus comunidades.

¿Peligra su presencia en el país?
Los cristianos en Sudán afrontan 

largos sufrimientos y restricciones 
por su fe. Cuando el dictador Omar 
Al-Bashir fue derrocado en 2019 nos 
prometieron un gobierno interino 
seguido de elecciones. Nos dio espe-
ranza a medida que la persecución de 
los cristianos comenzó a disminuir. 
Sin embargo, eso no duró mucho. Los 
avances en la libertad religiosa dura-
ron solo dos años en Sudán, hasta un 
golpe militar en octubre de 2021. El 
golpe trajo de vuelta los temores de 
represión y la aplicación severa de la 
ley islámica, ya que un estado profun-
do islamista arraigado en los 30 años 
de poder del ex presidente Al-Bashir 
sigue siendo influyente. Ahora hay 
mucha incertidumbre entre los líde-
res de la Iglesia sobre lo que sucederá 
después de esta lucha. Los cristianos 
no pueden salir a ganarse el pan y la si-
tuación empeora cada día. Los líderes 
de las Iglesias nos piden que oremos y 
pensemos en ellos. 

En febrero tuvo lugar una peregri-
nación ecuménica de paz al país vecino 
de Sudán del Sur, presidida por el papa 
Francisco. ¿Dejó algún impacto esta vi-
sita en Sudán?

La visita del papa Francisco envió 
un mensaje realmente poderoso, diría 
yo, a los líderes tribales en guerra y a 
los comandantes militares en Sudán 
del Sur, en la medida en que les pidió 
que se reconciliaran. Muchos sudane-
ses del sur tienen la esperanza de que 
el mensaje del Papa realmente conven-

Reunión de cristianos sudaneses en los Montes Nuba.
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za a las partes en conflicto para que 
reconsideren su estrategia y traigan 
la paz a su nación. Y con esa misma 
esperanza, creemos que también se 
envió un mensaje a los cristianos de 
la parte norte de Sudán, que está pa-
sando por momentos difíciles tras el 
golpe de Estado de 2021. Algunos de 
los líderes cristianos decían que si el 
Papa pudiera también hacer el mismo 
viaje a Jartum y transmitir el mismo 
llamamiento a la paz sería muy positi-
vo. La visita del Papa a Sudán del Sur 
tuvo un impacto, no específicamente 
en el país, también en los cristianos 
de la región. Y fue una muestra de 
solidaridad hacia los cristianos, para 
que supieran que no son olvidados y 
desatendidos en este momento difícil 
de su vida.

¿Qué podemos pedir a la comunidad 
internacional?

Este es un punto realmente muy 
importante porque estamos reci-
biendo llamadas y recordatorios de 
los líderes de la Iglesia en Sudán para 
que la comunidad internacional y los 
cristianos de todo el mundo piensen 
en ellos y oren por ellos. Los gobier-
nos han evacuado a sus diplomáticos y 
nacionales. Y los sudaneses se pregun-
tan: ¿qué hay de nosotros?, ¿qué nos 
va a pasar?, ¿cuál es nuestro futuro?

Desde el principio del conflicto han 
pedido a la comunidad internacional y 
a los cristianos oración para que cese 
esta lucha. Los cristianos también pi-
den que esta lucha no contribuya ne-
gativamente a su futuro porque existe 
el temor de que los islamistas puedan 
usar y explotar este contexto para ha-
cer avanzar su mensaje y volver una 
vez más a la sharia y al sistema de go-
bierno de influencia islámica.

Los cristianos están realmente 
preocupados por esta situación. Me 
gustaría hacer un llamamiento a la 
oración en nombre de los cristianos en 
Sudán. Muchos cristianos han perdi-
do la vida a causa de los combates, del 
fuego cruzado, de las balas perdidas, 
porque no pueden obtener el apoyo 
médico que necesitan. Así que oren 
por la seguridad y el bienestar de los 
cristianos en este momento crítico y 
dejen que el mundo muestre que no 
les olvida.

«Existe el temor
de que los islamistas 
puedan usar y 
explotar este 
contexto para hacer 
avanzar su mensaje 
y volver una vez más 
a la “sharia”»

TERESA CASILLAS
Neuroquímica y educadora

Sínodo, laicos y 
mujeres
El 26 de abril conocimos con 
gran alegría la decisión de la 
oficina del Sínodo de ampliar 
su asamblea decisoria. Hasta 
el momento solo los obispos 
podían votar en este foro, pero 
a partir de octubre de 2023 
habrá 70 personas no obispos 
y 10 religiosos y religiosas que 
tendrán voz y voto en la Asam-
blea Sinodal.
También se incluirán por 
primera vez diez represen-
tantes de las congregaciones 
religiosas, cinco de congrega-
ciones femeninas y cinco de 
congregaciones masculinas. 
Hasta la fecha las congrega-
ciones religiosas solo podían 
estar representadas mediante 
clérigos.
Más allá de lo difícil que re-
sulta explicar al común de 
los mortales el significado de 
este cambio, a las mujeres nos 
sorprendió que el titular en 
algunos medios fuera «laicos 
y mujeres votarán en el Sínodo 
por primera vez». Este título 
hace ver que este no solo es 
un cambio hacia la descleri-
calización de las estructuras 
eclesiales, sino, y quizás lo más 
llamativo y sorprendente, es 
un cambio hacia la igualdad y 
la dignidad de las mujeres.
Hasta ahora las mujeres en 
los sínodos no es que fuéra-
mos invisibles, es que senci-
llamente no estábamos. Y, sí, 
las mujeres somos laicas en la 
Iglesia, precisamente porque 
no podemos ser otra cosa.
Agradecidas al papa Francis-
co, que está permitiendo que 
se mueva una loza de siglos, 
esperamos que estos cambios 
se sigan produciendo y que 
nuestra querida Iglesia se 
parezca cada vez más al grupo 
de discípulos y discípulas que 
Jesús inició.

IGLESIA EN SALIDA
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VIC
Toman posesión los nuevos canónigos de la Seo de 
Manresa 
El 27 de abril, tomaron posesión del cargo los nuevos 
canónigos de manos del obispo de Vic. La basílica 
se vistió de fiesta para el acto, al cual asistieron 
familiares y feligreses. De este modo, el capítulo de la 
Seo manresana queda formado por ocho miembros: 
Mn. Joan Hakolimana, Mn. Joan Antoni Castillo, Mn. 
Estanislau Corrons, Mn. Jaume Serra, Mn. Josep M. 
Mas, Mn. Florenci Gras, Mn. Martí Kabamba y Mn. 
Joan Prat.

SOLSONA

Apertura del Año Jubilar en Bellpuig
El 30 de abril tuvo lugar en la parroquia de Bellpuig la 
apertura del Año Jubilar con motivo de los 400 años 
de la llegada de la figura del Cristo de Bormio. Mn. 
Abel Trulls, párroco, leyó la traducción al catalán del 
decreto de la Penitenciaría Apostólica de la Santa 
Sede, el documento que acredita la concesión del 
Año Jubilar por parte del Santo Padre. El obispo 
Francesc Conesa procedió a la apertura de la Puerta 
Santa.

TERRASSA
Encuentro diocesano de Pastoral Obrera
El sábado 6 de mayo tuvo lugar en la iglesia de Santa 
Rosa de Mollet el encuentro diocesano de Pastoral 
Obrera. Al mediodía, el obispo Salvador Cristau visitó 
el encuentro y presidió la misa y la jornada diocesana.

TORTOSA
Romería a San Marquet de Vallibona
El sábado 6 de mayo, un significativo grupo de vecinos 
de Vallibona, pequeños y mayores, se congregó 
en la calle Pla para iniciar la tradicional romería 
a San Marquet. La petición de lluvia, la bendición 
del término, la bendición y degustación de los 
famosos rotllos de San Marquet fueron los actos más 
destacados de la jornada.

SANT FELIU DE LLOBREGAT
Hablar con el corazón «en la verdad y en el amor» 
El obispado celebra la Jornada Mundial de las 
Comunicaciones Sociales con el estreno del Podcast 
del bisbat. Laicos y presbíteros de la diócesis ofrecen 
un comentario del evangelio de cada domingo. Se 
puede escuchar en el canal de Youtube del obispado.

URGELL

Salardú celebra la exaltación de la Santa Cruz
El pueblo de Salardú, en La Vall d’Aran, celebró su 
fiesta mayor en honor a la exaltación de la Santa Cruz 
el pasado 3 de mayo. La iglesia de San Andrés guarda 
una preciosa y bella imagen del Cristo crucificado 
del siglo XII. Este año estuvo presidida por Mn. 
Pere Balaguer, el párroco de Vielha y Salardú, y 
concelebrada por Mn. Alfons Velázquez, párroco de 
Tremp y arcipreste de El Pallars Jussà.

GIRONA
Oración pascual de los movimientos de la diócesis 
La iglesia de Santa Eugenia de Ter de Girona acogió, 
a finales de abril, la cuarta oración comunitaria 
organizada por los movimientos de la diócesis; en 
esta ocasión, bajo el lema «Bienaventurados los que 
crean sin haber visto». Hubo cantos, reflexiones, 
adoración, silencio y plegarias en un clima de 
fraternidad.

TARRAGONA
Un centenar de personas celebran el Jubileo de 
Siurana
Como cada año, el 9 de mayo tuvo lugar la 
celebración del Jubileo de Santa María de Siurana. 
En esta ocasión, un centenar de personas se 
reunieron en la iglesia de la localidad de El Priorat 
con motivo de esta celebración para pedir el don de 
la lluvia. La celebración estuvo presidida por Mn. 
Joaquim Fortuny, vicario general de la archidiócesis 
y concelebrada por siete presbíteros de los 
municipios cercanos.

LLEIDA

Un profesor fallece en accidente de tráfico
El director del servicio de colonias del obispado de 
Lleida y profesor del Colegio Episcopal, Xavier Garcia, 
falleció el sábado 6 de mayo en un accidente de tráfico 
en la carretera N-230, en El Pont de Montanyana, a 
los 52 años. En la madrugada del 4 de mayo también 
falleció el presbítero Serafí Jou a los 88 años de edad 
en la clínica del Perpetuo Socorro.

CALIDOSCOPIO DIOCESANO
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El padre Henri de Lubac, s.j., vuelve 
a estar de actualidad porque el 31 de 
marzo los obispos de Francia anuncia-
ron que pedirían permiso a la Santa 
Sede para abrir su causa de beatifica-
ción. Este acuerdo rinde homenaje a 
una de las grandes figuras de la teo-
logía del siglo XX.

Merece ser recordado por nosotros 
porque reúne unas características ex-
cepcionales. 

La primera es su aportación a la re-
novación de la teología. Junto a otros 
teólogos construyeron la llamada 
«nueva teología», basada en un retor-
no a las fuentes patrísticas. De Lubac 
siempre vio en el recurso a la Tradición 
una fuente segura de la teología. 

Su concepción es de un teocentris-
mo radical desde el cual todo es visto 
en la óptica de la llamada de Dios: la 
naturaleza humana necesita lo sobre-
natural para poder ser entendida en 
plenitud. Y precisamente, esta cues-
tión, la de lo sobrenatural, es una seña 
de identidad de su teología.

También fue impulsor de la com-
prensión de la liturgia como el lugar 
donde la Iglesia expresa su fe y donde 
los fieles se unen en Cristo en su obra 
redentora. 

Entiende la Iglesia como una co-
munidad unida en la fe, más allá de 
las diferencias culturales, políticas o 
lingüísticas.

Consideraba que la historia está 
impregnada de la gracia de Dios, que 
siempre está presente en el devenir 
humano, trabajando para la salvación 
de la humanidad. 

Otra gran aportación suya fue en el 
Concilio Vaticano II. La recuperación 
de los Padres de la Iglesia y las riquezas 
del comentario bíblico medieval para 
el pensamiento católico contemporá-
neo. Los textos clave del Vaticano II, 
sus constituciones dogmáticas sobre 
la revelación divina y sobre la Iglesia, 
no serían tan potentes sin su contri-
bución.

Y aún queda una tercera faceta; 
la de su vida. Él siempre permaneció 
fiel al sentido de pertenencia a la Igle-
sia, pese a que, por dos ocasiones y 
desde vertientes eclesiásticas con-
trapuestas, lo trataron mal. Primero, 
antes del Concilio en época de Pío XII 
y, después, en el debate sobre su sig-
nificado. El jesuita francés se unió a su 
colega alemán Joseph Ratzinger, y a 
otros, para insistir en que el Vaticano II 
era un concilio de reforma en continui-
dad con la tradición, no un concilio de 
ruptura con la tradición, de «cambio 
de paradigma». Por eso, el Padre De 
Lubac pagó un precio considerable. 
Pero precisamente tales adversida-
des intraeclesiales son las que nos lo 
muestran como un modelo de razón 
y caridad. 

JOSEP MIRÓ I ARDÈVOL
Presidente de e-Cristians

Su concepción es 
de un teocentrismo 
radical desde el 
cual todo es visto 
en la óptica de la 
llamada de Dios

El retorno de Henri de Lubac
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Miradas es un proyecto compartido 
por las 37 escuelas Vedruna de Cata-
luña que ha sido merecedor del 1r Pre-
mio Encoratja! promovido por la FECC 
y Blanquerna-URL.

La educación de la mirada, la edu-
cación de la manera en la que nos mi-
ramos a nosotros, de cómo miramos 
a los demás y a todo lo que nos rodea 
es imprescindible para contribuir a la 
«humanización» de los alumnos. Tal 
y como nos dice el papa Francisco y 
recoge el Pacto Educativo Global, un 
proceso educativo finaliza con éxito 
cuando los alumnos se humanizan. Es 
decir, cuando reconocen «al otro» y se 
ponen al servicio de los demás.

Para conseguir este propósito pro-
ponemos inspirarnos en la mirada de 
Jesús de Nazaret. Si descubrimos có-
mo es su mirada podemos aprender a 
mirarnos y a mirar a los demás con los 
ojos de Jesús. La mirada de Jesús es 
compasiva, nos interpela, está atenta, 
nos compromete, nos transforma, nos 
moviliza… y nos lleva a amar.

Esta manera de mirar con el corazón 
inspiró a Joaquina de Vedruna a reno-
var la propia mirada sobre ella misma 
y su vida, una mirada que le permitió 
ver y reconocer a los demás, especial-
mente a los más desprotegidos de su 
sociedad, para finalmente ver el mun-
do con otros ojos, y encender el de-
seo de actuar para hacerlo más justo 
y fraterno.

Así, pues, el proyecto Miradas propo-
ne educar la MIRADA CON EL CORAZÓN 
de los alumnos hacia dentro, hacia su in-
terior, para encontrar el SENTIDO que les 
permite mirar y reconocer a los demás 

de una manera renovada, FRATERNA, hu-
mana, para finalmente abrir la mirada ha-
cia todo el mundo y sentir la necesidad 
de poner sus capacidades, actitudes y 
aptitudes al SERVICIO de la sociedad en 
la construcción de un mundo mejor. Tal 
y como dice el papa Francisco cuando 
habla del Pacto Educativo Global: «El 
verdadero servicio de la educación es 
la educación dirigida al servicio.»

El proyecto Miradas orienta el tra-
bajo evangelizador y en valores cristia-
nos en las escuelas Vedruna durante 
los cursos 2021-2022, 2022-2023 y 
2023-2024. También cuenta con una 
página web (https://mirades.vedruna.
cat/) para facilita el trabajo en los cen-
tros y para recoger el resultado de sus 
actividades.

En esta mirada global, el apadrina-
miento de un niño o un joven es la ca-
ra visible del proyecto solidario. Cada 
curso hacemos diferentes actividades 
para contribuir a hacerlo realidad.

La relación con diferentes entidades 
facilita que la red Vedruna establezca 
vínculos con otras redes solidarias, 
conozca nuevos proyectos y pueda 
colaborar. Estas dinámicas facilitan a 
los alumnos la acción y el servicio a 
los más necesitados.

El apadrinamiento de proyectos 
solidarios es posible gracias a ONG 
diversas con las que colaboramos: Fun-
dación VIC, Save the Children, Funda-
ción Vicente Ferrer, Sed, Médicos sin 
Fronteras, Options… que nos envían 
sus propuestas solidarias y nos facili-
tan testimonios que acercan a nuestros 
niños y jóvenes a nuevas realidades y 
les invitan a renovar su mirada.

Miradas Vedruna, miradas que humanizan

La mirada de Jesús 
es compasiva, nos 
interpela, está atenta, 
nos compromete, nos 
transforma, nos moviliza… y 
nos lleva a amar

ALBA COMPANY, MIQUEL 
CODINA, ELENA MATEOS, TONI 
ORTEGA I NÚRIA SUÁREZ
Equipo de Pastoral de la 
Fundación Vedruna Catalunya 
Educació
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La psicología es una disciplina que 
hoy se encuentra presente en todos 
los ámbitos del quehacer humano: la 
salud, la educación, la empresa… Co-
mo la vida cristiana es también vida 
humana, también el cristiano (sacer-
dote, religioso o laico) se encuentra 
con el psicólogo en su actividad coti-
diana. Es importante, por ello, que el 
cristiano sepa que la psicología no es 
una disciplina y una profesión inocua, 
carente de conexión con el mundo de 
los valores. Tratando sobre el alma y 
el comportamiento humano, la psico-
logía, especialmente la aplicada, se 
halla íntimamente influenciada por las 
corrientes de pensamiento de nuestro 
tiempo. 

Ya Viktor Frankl decía que «toda 
psicoterapia se basa en premisas 
antropológicas, a no ser que el psi-
coterapeuta no se haya hecho cons-
ciente de ello, en cuyo caso se apoya 
en implicaciones antropológicas» (El 
hombre doliente, Barcelona, 1990, p. 
130). Por eso, es muy importante que 
el cristiano se dirija a psicólogos que 
tengan una psicología vitalmente in-
tegrada en una visión cristiana del 
hombre. De otro modo, se corre el 
riesgo de que sus situaciones aními-
cas sean incomprendidas y malinter-
pretadas. 

Así lo expresaba san Juan Pablo II, 
en un discurso a las miembros de la 
Rota Romana (1987): «Ese peligro no es 
solamente hipotético, si consideramos 
que la visión antropológica, a partir de 
la cual se mueven muchas corrientes 
en el campo de la ciencia psicológica 
en el mundo moderno, es decidida-
mente, en su conjunto, irreconciliable 
con los elementos esenciales de la an-
tropología cristiana, porque se cierra a 
los valores y significados que trascien-
den al dato inmanente y que permiten 
al hombre orientarse hacia el amor de 
Dios y del prójimo como a su última 
vocación.» 

De estas teorías se siguen, conti-
nuaba Juan Pablo II, visiones excesi-
vamente pesimistas o demasiado pesi-
mistas del hombre. Según las primeras, 
el hombre es un juguete del ambiente o 
de sus instintos; según las segundas, el 
hombre se basta a sí mismo para alcan-
zar su perfección. En realidad, como 
decía Pascal, en el hombre hay gran-
deza y miseria. La miseria, es la de su 
estado de caída. La grandeza, la de su 
carácter de imagen de Dios, llamado 
a la filiación divina en Cristo. Solo una 
psicología anclada en esta visión podrá 
adecuarse a los anhelos profundos de 
las personas necesitadas de acompa-
ñamiento y ayuda.

Psicología y visión cristiana del hombre

Es muy importante que el 
cristiano se dirija a psicólogos 
que tengan una psicología 
vitalmente integrada en una 
visión cristiana del hombre

MARTÍN F. ECHAVARRÍA
Director del Departamento de 
Psicología, Universidad Abat 
Oliba CEU
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CARME MUNTÉ MARGALEF

Deporte Sin Techo es un proyecto del Hospital
de Campaña Santa Ana que busca la integración de 
jóvenes migrantes

Triunfo
en el deporte
y en la vida
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El sábado 6 de mayo el Atlético Men-
sajeros de la Paz disputó el último parti-
do de la liga contra la Escuela Pía Santa 
Ana de Mataró. El equipo quería ganar 
para dedicarle la victoria al ex porte-
ro y ex entrenador Juan Carlos Unzué, 
que visitó el Hospital de Campaña de 
Santa Ana de Barcelona para ofrecer su 
testimonio como enfermo de ELA (Es-
clerosis Lateral Amiotrófica). Y a pesar 
de que perdieron, sí le pudieron dedi-
car la ovación y los aplausos de ambos 
equipos al finalizar el partido. Un final 
emotivo para una temporada llena de 
triunfos deportivos y personales.

«Hemos acabado la temporada con 
10 victorias y 12 derrotas, algo que está 
muy bien para un equipo que no había 
competido nunca, que no se conocía 
de nada, que tiene unos recursos muy 
limitados y que viene de un fútbol de 
calle», explica Josep Braojos, entrena-
dor del Atlético Mensajeros de la Paz. 
«Tienen habilidades futbolísticas muy 
buenas, pero necesitaban a alguien 
que les ayudase a trabajar en equipo 
y que confiase. Primero ganarse la con-
fianza mutua, y a partir de aquí, trabajo 
y más trabajo.»

El equipo de fútbol sala Atlético 
Mensajeros de la Paz está formado 
por trece jugadores de entre 20 y 26 
años mayoritariamente. Entrenan cada

miércoles de seis a ocho de la tarde 
en el equipamiento municipal la Fábri-
ca del Sol de la Barceloneta y cuando 
juegan en casa lo hacen los sábados 
a las cinco de la tarde. Es un equipo 
federado que compite en la Segunda 
Nacional de la Federación Catalana de 
fútbol sala. El color de la equipación 
es el naranja.

Hasta aquí nada extraordinario, de 
no ser que el Atlético Mensajeros de 
la Paz tiene por escudo la parroquia 
de Santa Ana de Barcelona, que es su 
punto de referencia en el deporte y en 
la vida, porque este equipo, a pesar 
de que pueda competir de tú a tú en 
la liga, tiene una peculiaridad: está in-
tegrado por jóvenes migrantes mayo-
ritariamente de Marruecos que han 
encontrado en el deporte una manera 
de canalizar las ganas de salir adelante 
y en Santa Ana un acompañamiento 
para hacerlo posible.

Y en Josep Braojos, de 51 años, in-
formático de profesión y voluntario de 
vocación, a un entrenador pero tam-
bién un referente.

El deporte: aprendizaje de vida

Deporte Sin Techo es un proyecto 
del Hospital de Campaña Santa Ana 
que busca la integración de jóvenes 

Foto de familia del último partido de la liga. Josep Braojos, en primera fila, es el primero por la derecha. 

El Atlético 
Mensajeros 
de la Paz tiene 
por escudo la 
parroquia de Santa 
Ana de Barcelona, 
que es su punto 
de referencia en 
el deporte y en la 
vida
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La próxima 
temporada la 
familia futbolística 
crecerá. Como 
en esta, habrá 
un equipo 
compitiendo, pero 
se creará otro: la 
Masía Santa Ana 

migrantes entre 18 y 30 años que en bu-
ena parte se encuentran en situación 
de calle. El objetivo es claro: conseguir 
mediante la práctica del deporte esta-
blecer vínculos sociales, promover há-
bitos saludables, fomentar la cohesión 
de grupo y favorecer la integración de 
jóvenes sin hogar en situación de máxi-
ma vulnerabilidad.

«Comenzamos a entrenar, sin com-
petir, solo con el objetivo de que los 
jóvenes adquirieran nuevos hábitos. 
Pasaban los meses y la actividad fun-
cionaba muy bien. Me comprometí con 
ellos que si cumplían, se comportaban 
y se esforzaban, en septiembre com-
petiríamos en una liga federada. Lo 
hicieron tan bien que tuve que cum-
plir con mi palabra. Con el apoyo de 
la Federación Catalana de Fútbol Sala, 
que nos lo puso muy fácil, inscribimos 
al equipo en la competición», comenta 
Braojos, que hace muchos años que es 
voluntario de Sana Ana, a la vez que 
acumula experiencia como entrenador 
y otros cargos en el mundo del fútbol.

«La competición comporta un plus 
de todos los valores vinculados con el 
deporte: disciplina, trabajo en equipo, 
compañerismo, cultura del esfuerzo», 
afirma. «Los cinco primeros partidos 
los perdimos; los jugadores estaban 
muy decaídos, pero con esfuerzo, 
constancia, trabajo y algunas lecci-
ones de táctica conseguimos ganar 
4-8 en Terrassa y a partir de aquel 
momento cambió la dinámica. Vieron 
que podían ganar. Ahora tenemos 2-3 
jugadas interiorizadas y hemos apren-
dido a jugar como grupo. Se han dado 
cuenta de que están construyendo al-
go diferente. Intento que dejen de lado 
el individualismo, que se olviden del 
yo, y que piensen en el equipo y en el 
escudo de Santa Ana. El fin colectivo 
es más importante que el fin personal.»

«Lo primero que les dije al comenzar 
la temporada fue: “Cuando entráis por 
esta puerta sois jugadores de fútbol, 
no sois gente de la calle. Vosotros de-
béis tener mi respeto y yo debo tener 
el vuestro. Si esto funciona, el resto 
funcionará. A partir de aquí, cuando 
dejáis el campo de fútbol, hablemos 
de todo lo que necesitéis”.»

Lo que Braojos intenta es que por un 
rato, mientras duran los entrenos y los 
partidos, estos chicos se sientan como 
cualquier joven que practica deporte. 
El rato de la ducha es especial, porque 
en algunos casos tal vez es la única de 
la semana. Y es también un momento 
en el que ponen música, cantan, saltan 

y bailan. Un momento de recreo en me-
dio de una vida llena de dificultades. 

Al ser un equipo social, lo más im-
portante es el jugador. Esto provoca 
que, por ejemplo, todos los jugadores 
tengan minutos en todos los partidos, 
aunque pueda significar no ganar. «Pe-
ro también tienen que aprender que 
quien más se esfuerza, tiene la actitud 
correcta, más habilidades y cumple en 
los entrenos puede acabar jugando al-
go más», destaca el entrenador.

Otro punto a remarcar es el recono-
cimiento hacia el Hospital de Campaña 
de Santa Ana. «Quitar el estigma cues-
ta mucho», reconoce Braojos, «pero 
estoy encantado por los comentarios 
que hemos ido recibiendo durante to-
do el año de la mayoría de equipos de 
la competición deportiva. Hemos cre-
ado muchos vínculos desde el punto 
de vista social.» 

Es un reconocimiento para el equi-
po y para todos los que están detrás: 
Marià, Montse, Carol, Irene, Juan…

Pequeñas victorias

Moha es el jugador más antiguo del 
Atlético Mensajeros de la Paz y, como 
tal, ha merecido el título de capitán. De 
hecho, fue él quien entregó a Unzué 
una camiseta del equipo, la tarde del 
26 de abril. 

Otro honor que ha tenido Moha es 
el de haber conseguido, entre chut y 
chut de pelota, regularizar su situación 
legal, un trámite indispensable para 
encontrar trabajo y casa. Las victorias 
futbolísticas se mezclan con las victo-
rias vitales.

«Hay pequeñas victorias que hemos 
ido celebrando a lo largo de la tem-
porada. Hemos creado una pequeña 
familia donde podemos compartir los 
momentos buenos y los malos. Cada 
vez que alguien consigue los papeles, 
trabajo, etc., lo celebramos», explica 
Josep Braojos.

Esto por lo que respecta a los mo-
mentos buenos, porque los difíciles 
son fáciles de imaginar. La mochila que 
arrastran la llevan muy cargada desde 
su país de origen, y se va llenando más 
y más durante el proceso migratorio y 
cuando llegan aquí.

«Todos los peligros que os podáis 
imaginar los viven en la calle, donde 
sufren situaciones de violencia cons-
tantemente. Se dan muchas situacio-
nes convulsas que permanecen ocul-
tas porque nadie las denuncia», relata 
Braojos. «Estos jóvenes presentan una 
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El testimonio de Juan Carlos 
Unzué fue una gran lección 
de vida para los jóvenes del 
Atlético Mensajeros de la Paz, 
el 26 de abril en la parroquia de 
Santa Ana. 
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trabaja puede derivar en situaciones 
muy complejas que les pueden llevar 
incluso a la prisión.»

Que es un referente para estos jóve-
nes lo vio claro la vez que le llamaron 
en casa a las tres de la madrugada: 
«Me llamaron los Mossos d’Esquadra 
para comunicarme que dos jóvenes del 
equipo pasarían unos días al calabozo 
por una falta leve. Me informaban por-
que era mi nombre y teléfono el que 
les habían dado. Contrariado por la si-
tuación, me emocioné al pensar que 
estos jóvenes habían dado mi nombre 
en ese momento tan crítico, porque no 
tenían a nadie más importante que yo. 
Fue tan precioso como duro.»

La gestión es complicada, porque 
hay momentos de mucha impotencia 
en los que no se puede responder a 
todas sus necesidades. Por esto es 
importante que aprendan a gestionar 
la frustración y a tener paciencia: «Se 
trata de un recorrido largo pero con 
victoria final, porque su situación se-
guro que puede mejorar. Ahora bien, 
no es de un día por otro. El objetivo es 
vincular a estos chicos con Santa Ana, 
que tiene que ser su gran referencia.»

Continuidad y crecimiento

«El fútbol es un lenguaje internaci-
onal», afirma Braojos, y a fe de Dios 
que es así. 

El boca-oreja funciona y cada vez 
son más los jóvenes que se acercan 
a Santa Ana para probar y, ¿quién sa-
be?, tal vez fichar de cara a la próxima 

temporada. Las puertas permanecerán 
siempre abiertas para los jóvenes que 
quieran practicar deporte. 

La próxima temporada la familia fut-
bolística de Santa Ana crecerá. Como 
en esta temporada, habrá un equipo 
compitiendo, pero se creará otro: la 
Masía de Santa Ana, que al comienzo 
solo entrenará. Ahora bien, si dispo-
nen de los recursos y su progresión es 
positiva, intentarán que juegue en una 
competición local.

«Queremos que el fútbol sea el 
trampolín para conseguir un salto cu-
alitativo en sus vidas con buenas opor-
tunidades», explica Braojos. De hecho, 
el deporte es un banco de pruebas para 
que los jóvenes demuestren que son 
capaces de trabajar valores, habilida-
des y que quieren una inclusión efec-
tiva en la sociedad.

Ahora que termina la temporada y 
hasta que comience la nueva, seguirán 
con partidos amistosos y torneos, a la 
vez que lo complementarán con otras 
actividades deportivas y culturales.

«¿Qué me llevo de esta tempora-
da?», concluye el entrenador del Atléti-
co Mensajeros de la Paz. «Las victori-
as deportivas —como ganar al equipo 
campeón de la categoría— han sido 
impresionantes, pero me quedo con la 
experiencia personal de todo este “via-
je” y con  los abrazos de todo corazón 
que me dan a menudo los jugadores. 
Creo que me he ganado la confianza 
de todos ellos, y que me tienen como 
un referente en quien confiar. Ver que 
el deporte les ayuda a progresar en la 
vida, esta es la gran victoria.»
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La huella de Jesús

JOAN PLANELLAS I BARNOSELL
Arzobispo metropolitano de Tarragona y primado

Estimadas y estimados. En el Die-
tario de un peregrino en Tierra Santa, 
mosén Cinto Verdaguer nos habla de 
la huella que Jesús, al subir al cielo, 
dejó marcada en el Monte de los Oli-
vos. Dice así: «Encuadrada entre pi-
ezas de mármol blanco, se ve impresa 
en la roca su huella divina mirando al 
Occidente. Desde allí tomó el vuelo 
el Hijo de Dios al volverse a los brazos 
de su Padre celestial, y es allí, según 
creencia común, donde bajará el día 
último de los tiempos a juzgar a los 
vivos y a los muertos y a pesar lo que 
habrán dejado de polvo o de perfume 
todas las generaciones de la tierra.»

Se trata de una tradición antigua 
muy poética y de gran sentido teoló-
gico. Hablan de ella muchos santos 
Padres de la antigüedad cristiana. San 
Agustín nos dice que Jesús, cuando 
ascendió al cielo, dejó marcadas sus 
huellas en el mismo lugar desde don-
de envió a los apóstoles a los pueblos 
paganos.

Es esta la gran huella que Jesús ha 
dejado bien marcada en el mundo: la 
misión de los apóstoles y de todos los 
discípulos estructurada en Iglesia. Es 
una huella más segura y más visible 
que la de la roca en el Monte de los 
Olivos. Por esta huella encontramos a 
Jesús, le seguimos y podemos llegar 
a donde él ha llegado. Es una huella 
que tiene muchos aspectos y deriva-
ciones. Las catedrales, las cruces de 
término, las iglesias y los campana-
rios de los pueblos, las ermitas más 
recónditas, los santuarios marianos en 
nuestras montañas..., y las obras de la 
caridad cristiana de la que podríamos 
decir, también, que son huellas que 
nos ha dejado Jesús al subir al cielo.

Pero sobre todo nosotros, con nu-
estra fe y con nuestro comportamien-
to cristiano, somos huellas de Jesús. 

Él nos ha dicho: «Id, pues, y haced 
discípulos a todos los pueblos, bau-
tizándolos en el nombre del Padre 
y del Hijo y del Espíritu Santo;  en-
señándoles a guardar todo lo que os 
he mandado» (Mt 28,19-20). Nosotros 
estamos convertidos y bautizados, y 
nos ha enseñado a guardar todo lo 
que él ha mandado. Y nuestra misión 
es la de convertirnos en huellas de 
Jesús en medio de las inquietudes y 
esperanzas de este mundo. Es lo que 
el papa Francisco pedía en una víspera 
de oración con jóvenes: «Jesús no es 
el señor del confort, de la seguridad y 
de la comodidad. Para seguir a Jesús 
es necesaria una cuota de valentía, 
hay que animarse a cambiar el sofá 
por un par de zapatos que te ayuden 
a caminar por caminos nunca soña-
dos y menos pensados, por caminos 
que abran nuevos horizontes, capaces 
de contagiar alegría, esta alegría que 
nace del amor de Dios, la alegría que 
deja en tu corazón cada gesto, cada 
actitud de misericordia. Ir por los ca-
minos siguiendo la “locura” de nuestro 
Dios que nos enseña a encontrarle en 
el hambriento, en el sediento, en el 
desnudo, en el enfermo, en el amigo 
caído en desgracia, en el que se en-
cuentra en la cárcel, en el prófugo y 
el emigrante, en el vecino que se en-
cuentra solo [...]. Hoy, Jesús que es el 
camino, te llama a ti, te llama a dejar 
tu huella en la historia. Él, que es la 
vida, te invita a dejar una huella que 
llene de vida tu historia y la de tantos 
otros» (Cracovia, Polonia 30 de julio 
de 2016).

Cumplámoslo, pues, también no-
sotros. Y no borremos la huella de Je-
sús en nuestros corazones. Hagamos 
que, cuando vuelva, no encuentre 
polvo, sino perfume.

Vuestro.
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Vivamos en la alegría
y la esperanza

En la solemnidad de la Ascensión 
del Señor escuchemos qué se les dice 
a los Apóstoles: «Recibiréis la fuerza 
del Espíritu Santo que va a venir so-
bre vosotros y seréis mis testigos en 
Jerusalén, en toda Judea y Samaría y 
hasta el confín de la tierra» (Hch 1,8). 
Todos nosotros hemos renacido por 
el agua y el Espíritu Santo, y hemos 
recibido esta misión del mismo Jesús: 
ser testigos suyos, testigos de la ale-
gría del amor de Cristo. Amar como 
Cristo nos ha amado, dar testimonio 
del amor del Señor con palabras y con 
obras; un amor que nos regala la ale-
gría. Amor y alegría deben ir juntos.

Tratamos de ser testigos de alegría 
y de esperanza, que son quizás aún 
más necesarias que el pan, el trabajo 
y la vivienda... En momentos de cri-
sis de sentido, cuando muchos están 
atribulados por las necesidades ma-
teriales y más aún, viven con miedo 
el presente y miran con angustia el 
futuro... debemos ser testigos de Je-
sús, fuente de esperanza y de alegría. 
Como aconseja san Pablo: «Alegraos 
siempre en el Señor... Que vuestra 
mesura la conozca todo el mundo» 
(Fil 4,4). ¿Por qué dudamos o nos 
desanimamos, o de qué tener miedo?

Los frutos de la Pascua deben 
encontrar continuidad en nosotros. 
La Pascua, fiesta central de nuestra 
fe, debe perpetuarse en la vivencia 
litúrgica. Justo antes de Pentecos-
tés, cuando la Iglesia está acaban-
do el tiempo pascual, ora pidiendo: 
«Concédenos conservar siempre, en 
nuestra manera de vivir, la alegría de 
la Pascua que acabamos de celebrar.» 
Estamos llamados a vivir en la alegría 
y una alegría que dure, cultivada y 
defendida en medio de los altibajos 
normales en toda vida de discípulos 
misioneros del Evangelio de Jesús. 
Nos conviene decírnoslo de nuevo, 
ahora que se acerca el final del curso 
pastoral, cuando podría vencernos el 

cansancio por las actividades realiza-
das y el bloqueo por la acumulación 
del final de curso. El salmista nos 
ayuda: «Los que sembraban con lá-
grimas, cosechan entre cantares. Al 
ir, iba llorando, llevando la semilla; al 
volver, vuelve cantando, trayendo sus 
gavillas» (Sal 126,5). Llantos y alegría 
van mezclados en la vida... sembrar 
en la incertidumbre en medio de la 
sociedad secularizada en la que vi-
vimos, no ver los frutos del trabajo 
realizado, y sentir que el mundo se 
ha vuelto inhóspito para los creyen-
tes... pero a la vez, hay que aprender 
a regresar agradeciendo que Dios 
siga actuando, y que podemos ala-
barle una vez más por sus maravillas. 
Cuánta confianza deben darnos las 
palabras del Evangelio de la Ascen-
sión: «Id, pues, y haced discípulos a 
todos los pueblos, bautizándolos en 
el nombre del Padre, del Hijo y del Es-
píritu Santo; enseñándoles a guardar 
todo lo que os he mandado. Y sabed 
que yo estoy con vosotros todos los 
días, hasta el final de los tiempos» (Mt 
28,19-20).

Nos podría ir bien disponer de un 
tiempo para hacer balance del cur-
so, siempre en positivo, sin acritud, 
aprendiendo a «ver» la acción de 
Dios en nuestras vidas, en las per-
sonas que tratamos, en los pequeños 
o grandes progresos de las personas, 
parroquias y comunidades. El Espíri-
tu Santo es el alma de la Iglesia. Con-
fiemos en el don del Espíritu que ha-
bita en nosotros por el bautismo y la 
confirmación, y dejémonos conducir 
por este Espíritu de Vida y de Amor. 
Vivamos en la confianza, busquemos 
las cosas positivas. El Espíritu nos irá 
abriendo caminos de luz, de fe, de 
esperanza y de amor... Caminos de 
abandono en manos de Dios, que to-
do lo puede: «¡Lo que es imposible 
para los hombres, es posible para 
Dios!» (Lc 18,27).

JOAN-ENRIC VIVES
Arzobispo de Urgell
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¿Qué papel juegan 
las matriarcas en el 
Antiguo Testamento?
Se habla mucho de los patriarcas de 
Israel, pero ¿qué hay de las matriar-
cas? Lejos de ser pasivas y sumisas, 
su papel es crucial en la historia de 
la salvación. Los autores bíblicos 
revelan el rostro de unas mujeres 
enérgicas, defensoras de la familia 
hasta extremos que hoy podríamos 
cuestionar moralmente. 
Sara defiende los derechos de su 
hijo Isaac, el segundo nacido de 
Abraham. Él es el hijo de la promesa 
de Dios, por eso no duda en expulsar 
a la esclava Agar y a su hijo Ismael. 
Puede parecer cruel, pero en la vi-
sión judía del designio de Dios, Sara 
está luchando por su descendencia. 
Abraham, que en otros momentos 
utiliza a su mujer como moneda 
de cambio, esta vez le cede toda la 
autoridad.
Rebeca conspira con su hijo favorito, 
Jacob, para arrebatarle la bendición 
paterna a Esaú, el hermano mayor. 
Ambos engañan a Isaac, el padre, y 
después Rebeca organiza la fuga de 
Jacob a casa de su tío Labán para 
que huya de la cólera de Esaú. A su 
modo, Rebeca ha allanado el camino 
para que Jacob se convierta en el 
padre de Israel. Rebeca es una mujer 
fuerte y resuelta desde el primer 
momento en que aparece: está 
dispuesta a abandonar su hogar para 
casarse con su primo, a quien no 
conoce y que vive muy lejos.
Raquel, la esposa amada de Jacob, 
rivaliza con su hermana Lía, la prime-
ra esposa, y roba los ídolos familiares 
de su padre Labán para garantizar la 
protección de su hogar. 
Si nos choca la conducta de las tres 
matriarcas, hemos de verlas con ojos 
bíblicos y no con una visión moderna 
y anacrónica. Son tres mujeres que 
tienen muy claro lo que quieren y 
se sirven de los medios a su alcance 
para defender sus derechos y los de 
sus hijos en un mundo gobernado 
por hombres... ¡donde las mujeres 
tienen mucho que decir! La Biblia 
recoge su valor y la trascendencia de 
sus gestos, que marcarán la historia 
del pueblo.

CONCEPCIÓ HUERTA
Biblista
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En el cielo y en la tierra

Litúrgicamente estamos en la 
recta final del tiempo pascual. Se-
gún el relato de Lucas en el libro de 
los Hechos, también la comunidad 
del Resucitado vivió un espacio de 
«tiempo pascual» en el cual Jesús 
les dio «numerosas pruebas de 
que estaba vivo, apareciéndoseles 
durante cuarenta días y hablándo-
les del reino de Dios». Y después 
de anunciarles que con el Espíritu 
Santo recibirían «la fuerza que les 
haría testigos suyos en Jerusalén, 
en toda Judea y Samaría y hasta el 
confín de la tierra», «a la vista de 
ellos, fue elevado al cielo hasta que 
una nube se lo quitó de la vista».

La Ascensión marca el comienzo 
de un tiempo nuevo en la relación 
de Jesús con sus apóstoles, con 
sus seguidores, con aquellos que 
generación tras generación han 
sido atraídos por el Padre hacia él. 
Un tiempo que perdura todavía. Un 
tiempo marcado, sin embargo, no 
solo por la espera de su retorno, 
sino que conducidos por el Espíri-
tu, avanzamos comunitariamente 
hacia la libertad, hacia la verdad 
completa de las palabras de Jesús, 
que son las del Padre.  

En el texto final del evangelio 
de Mateo, que proclamamos este 
domingo, los discípulos que han 
ido a encontrar a Jesús en Galilea, 
al monte que él les había indicado, 
escuchan de sus labios: «Se me ha 
dado todo poder en el cielo y en 
la tierra.» Jesús es el Señor, el Hijo 
de Dios, lleno de poder, cuya au-
toridad los discípulos han podido 

captar acompañándolo, escuchan-
do su enseñanza o siendo testigos 
de sus milagros y de su facultad 
para perdonar. Ahora, Jesús hace 
partícipes a los apóstoles de sus 
facultades, instándoles a ir a todos 
los pueblos y hacerlos discípulos su-
yos, bautizándolos en el nombre del 
Padre, del Hijo y del Espíritu Santo y 
enseñándoles a guardar todo lo que 
él les había mandado. Esta es una ta-
rea que no tendrán que hacer solos. 
Jesús será su guía y protección in-
cesante, porque, él es el Emmanuel, 
«Dios con nosotros». Les dice: «Yo 
estoy con vosotros todos los días, 
hasta el final de los tiempos.»

Los textos que leemos hoy nos 
pueden llevar, ni que sea de ma-
nera figurada, a una pasividad que 
conduce a permanecer «mirando 
el cielo» o bien a pensar que la vi-
vencia incomparable de los discí-
pulos con el resucitado se trata de 
una realidad en la que no tenemos 
parte; que tenemos que esperar 
a que «este Jesús que fue llevado 
al cielo» venga tal y como los dis-
cípulos vieron cómo se iba. No es 
así. No tendría que ser así. Nuestra 
fe es eclesial y socialmente activa, 
se proyecta hacia los otros y crece 
con los otros. La instancia de Jesús 
a los apóstoles, a hacer discípulos 
suyos y a guardar todo lo que les 
había mandado, sigue muy actual 
para los que creemos en él, en su 
Espíritu que nos da fuerza, y en su 
presencia viva y actuante.
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Ascensión del Señor

BIBLIA

Salmo responsorial
46

Pueblos todos, batid palmas,
aclamad a Dios con gritos de jú-
bilo;
porque el Señor altísimo es terri-
ble,
emperador de toda la tierra.

R. Dios asciende entre 
aclamaciones;
el Señor, al son de trompetas.
O bien: Aleluya

Dios asciende entre aclamaciones;
el Señor, al son de trompetas:
tocad para Dios, tocad;
tocad para nuestro Rey, tocad. R.

Porque Dios es el rey del mundo:
tocad con maestría.
Dios reina sobre las naciones,
Dios se sienta en su trono 
sagrado. R.

Aleluya
Mt 28,19-20

Id y haced discípulos de todos los 
pueblos, dice el Señor. Y sabed que 
yo estoy con vosotros todos los días 
hasta el fin del mundo.

Evangelio
Mt 28,16-20

Se me ha dado pleno poder en el 
cielo y en la tierra

Conclusión del santo Evangelio 
según san Mateo

En aquel tiempo, los once discí-
pulos se fueron a Galilea, al mon-
te que Jesús les había indicado. 
Al verlo, ellos se postraron, pero 
algunos dudaron. Acercándose 
a ellos, Jesús les dijo: «Se me ha 
dado todo poder en el cielo y en 
la tierra. Id, pues, y haced discí-

pulos a todos los pueblos, bauti-
zándolos en el nombre del Padre 
y del Hijo y del Espíritu Santo; 
enseñándoles a guardar todo lo 
que os he mandado. Y sabed que 
yo estoy con vosotros todos los 
días, hasta el final de los tiem-
pos.»

Primera lectura 
Hch 1,1-11

Se elevó a la vista de ellos

Lectura dels Fets dels Apòstols

En mi primer libro, Teófilo, escri-
bí de todo lo que Jesús hizo y enseñó 
desde el comienzo hasta el día en que 
fue llevado al cielo, después de haber 
dado instrucciones a los apóstoles 
que había escogido, movido por el 
Espíritu Santo. Se les presentó él 
mismo después de su pasión, dán-
doles numerosas pruebas de que es-
taba vivo, apareciéndoseles durante 
cuarenta días y hablándoles del reino 
de Dios. Una vez que comían juntos, 
les ordenó que no se alejaran de Je-
rusalén, sino «aguardad que se cum-
pla la promesa del Padre, de la que 
me habéis oído hablar, porque Juan 
bautizó con agua, pero vosotros se-
réis bautizados con Espíritu Santo 
dentro de no muchos días». Los que 
se habían reunido, le preguntaron, 
diciendo: «Señor, ¿es ahora cuando 
vas a restaurar el reino a Israel?» Les 
dijo: «No os toca a vosotros conocer 
los tiempos o momentos que el Padre 
ha establecido con su propia autori-
dad; en cambio, recibiréis la fuerza 
del Espíritu Santo que va a venir so-
bre vosotros y seréis mis testigos en 
Jerusalén, en toda Judea y Samaría y 
“hasta el confín de la tierra”.» Dicho 
esto, a la vista de ellos, fue elevado al 
cielo, hasta que una nube se lo quitó 
de la vista. Cuando miraban fijos al 
cielo, mientras él se iba marchan-
do, se les presentaron dos hombres 
vestidos de blanco, que les dijeron: 
«Galileos, ¿qué hacéis ahí plantados 
mirando al cielo? El mismo Jesús que 
ha sido tomado de entre vosotros y 
llevado al cielo, volverá como lo ha-
béis visto marcharse al cielo.»

Segunda lectura 
Ef 1,17-23

Lo sentó a su derecha en el cielo

Lectura de la carta del apóstol san 
Pablo a los Efesios

Hermanos: El Dios de nuestro 
Señor Jesucristo, el Padre de la 
gloria, os dé espíritu de sabiduría 
y revelación para conocerlo, e ilu-
mine los ojos de vuestro corazón 
para que comprendáis cuál es la 
esperanza a la que os llama, cuál 
la riqueza de gloria que da en he-
rencia a los santos, y cuál la extra-
ordinaria grandeza de su poder en 
favor de nosotros, los creyentes, 
según la eficacia de su fuerza po-
derosa, que desplegó en Cristo, re-
sucitándolo de entre los muertos y 
sentándolo a su derecha en el cie-
lo, por encima de todo principado, 
poder, fuerza y dominación, y por 
encima de todo nombre conocido, 
no solo en este mundo, sino en el 
futuro. Y «todo lo puso bajo sus 
pies», y lo dio a la iglesia, como Ca-
beza, sobre todo. Ella es su cuer-
po, plenitud del que llena todo en 
todos.
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Calendario de la semana

(CICLO LITÚRGICO A; FERIAL I)
TIEMPO DE PASCUA
(SALTERIO: SEMANA 3)

Lecturas 
de la misa, 
Santoral y otras 
celebraciones

LITURGIA

Mayo
21. DOMINGO
Ascensión del Señor (S), Blanco.
Lecturas: Hechos 1,1-11 / Salmo 46 
/ Efesios 1,17-23 / Mateo 28,16-20
SANTORAL: Secundino, mr.; Tor-
quato, mr.; Virginia, vda.

22. LUNES
Feria (MO), Blanco. Lecturas: 
Hechos 19,1-8 / Salmo 67 / Juan 
16,29-336. En Barcelona, Tarra-
gona y Vic: Santa Joaquina de 
Vedruna (MO), Blanco. 
SANTORAL: Atón, b.; Julia, vg. y 
mr.; Quiteria, vg. y mr.; Rita de 
Cassia, rel. 

23. MARTES
Feria, Blanco. Lecturas: Hechos 
20,17-27 / Salmo 67 / Juan 17,1-11a. 
En Barcelona, Tarragona y Vic: 
Santa Rita de Cassia (ML), Blanco
SANTORAL: Desiderio, b.; Juan 
Bautista de Rossi, presb. y fund. 

24. MIÉRCOLES
Feria, Blanco. Lecturas: Hechos 
20,28-38 / Salmo 67 / Juan 17,11b-
19 

SANTORAL: Genadio, b.; Juan Pra-
do, presb. y mr.; María Auxiliadora; 
Vicente de Lerins, presb.

25. JUEVES
Feria, Blanco. Lecturas: Hechos 
22,30 / Salmo 15 / Juan 17,20-26. O 
bien San Beda el Venerable (ML), 
Blanco. O bien, San Gregorio VII
(ML), Blanco. O bien, Santa María 
Magdalena de Pazzi (ML), Blanco.
SANTORAL: Magdalena-Sofía Ba-
rat, rel. y fund.; Urbano I, p. y mr.; 
Vicenta-María López Vicuña, rel. y 
fund.

26. VIERNES
San Felipe Neri (MO), Blanco. 
Lecturas: Hechos 25,13-21 / Salmo 
102 / Juan 21,15-19. En Sant Feliu 
de Llobregat: Dedicación de la 
catedral (S), Blanco.
SANTORAL: Eleuterio, p. y mr.; 
Cuadrado, mr.; Zacarías, b.

27. SÁBADO
Feria, Blanco. Lecturas: Hechos 
28,16-20.30-31 / Salmo 10 / Juan 
21,20-25.
SANTORAL: Agustín de Canter-
bury, b.; Berengario, mje.; beato 
José Pous, presb. y fund.; Julio, mr.

El Santo 27 DE MAYO

Agustín de Canterbury
A finales del siglo VI, san Agustín ejercía como prior en un mo-

nasterio benedictino de Roma. Pero lo que no sabía es que el papa 
Gregorio I, conocido como Gregorio el Magno, tenía otros planes 
para él. En el año 597, este Papa escogió a Agustín y a otros treinta 
monjes para que fueran a evangelizar a la Inglaterra anglosajona. 
La misión de Agustín y sus compañeros tenía un gran peligro, ya 
que debían convencer a los conquistadores guerreros para que 
se hicieran cristianos. Cuando llegaron, se reunieron con el rey 
Etelberto, un rey justo y curioso, decidido a escuchar el mensaje 
de los misioneros. Se quedó tan impresionado que les dejó que 
continuaran con su labor. Ese mismo año, el rey fue bautizado, 
y muchos de sus súbditos le siguieron. Agustín fue consagrado 
como obispo de los ingleses, y utilizó las antiguas tradiciones 
de estos pueblos y las adaptó al culto cristiano, convirtiendo las 
fiestas paganas en días de fiesta de los mártires. De esta forma, 
impulsó la construcción de una iglesia en Canterbury (donde an-
teriormente ya había habido un templo) que posteriormente sería 
la catedral. San Agustín murió en el 605, y fue enterrado en la 
misma catedral de Canterbury, que en ese momento todavía es-
taba en construcción. Es un santo venerado por la Iglesia católica, 
anglicana y ortodoxa.
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La Ascensión de Jesús al cielo la re-
presentamos siempre desde el punto 
de vista de la tradición judía: Dios está 
en el cielo, y el infierno en lo más hon-
do. Es la imagen que utilizan también 
las lecturas de hoy: Lucas al comienzo 
de los Hechos de los Apóstoles (pri-
mera lectura), el salmo responsorial, 
y la carta a los Efesios de Pablo. Es 
una imagen didáctica potente y que 
enlaza con otra imagen muy pascual: 
Jesús en su muerte desciende a los 
infiernos, toma de la mano a Adán y 
a Eva y se eleva con ellos. Basta re-
cordar el magnífico texto de aquella 
homilía que se lee en el Oficio de Lec-
tura del Sábado Santo: «El enemigo te 
sacó del paraíso; yo te coloco no ya 
en el paraíso, sino en el trono celeste. 
Te prohibí que comieras del árbol de 
la vida, que no era sino imagen del 
verdadero árbol; yo soy el verdadero 
árbol, yo que soy la vida y que estoy 
unido a ti.» La escena está expresada 
muy bellamente en las tan conocidas 
pinturas de la iglesia de San Salvador 
de Cora, en Estambul. 

Sin embargo, el propio Lucas sacu-
de esta verticalidad: «Galileos, ¿qué 
hacéis ahí plantados mirando al cie-
lo?» Y es que lo que celebramos en la 
Ascensión es el encuentro gozoso de 
Dios con todos nosotros, un encuentro 
a través de Jesucristo y un encuentro 
capaz de superar el pecado, el mal y la 
muerte por el camino del Amor. La As-
censión es, pues, una manera más de 
expresar la Pascua. Y, como muy bien 

dice Lucas, no se trata solo de mirar 
el cielo, en una dimensión escatológi-
ca y esperanzada, sino sobre todo de 
contemplar el presente ahora y hoy.

El evangelio de Mateo (28,16-20) lo 
sintetiza muy bien: es una afirmación 
de la autoridad de Jesús resucitado 
(«Se me ha dado todo poder en el cie-
lo y en la tierra»), es un envío univer-
sal, a todos los pueblos de la tierra sin 
exclusión (ya no es solo para elegidos, 
sino para todo el mundo) y una defini-
ción de la misión de la Iglesia, que no 
es otra que transmitir el mensaje de 
Jesús: «Id, pues, y haced discípulos a 
todos los pueblos, bautizándolos en 
el nombre del Padre y del Hijo y del 
Espíritu Santo; enseñándoles a guar-
dar todo lo que os he mandado.» Y 
concluye con otra afirmación que 
desafía la temporalidad: «Y sabed 
que yo estoy con vosotros todos los 
días, hasta el final de los tiempos.» Y 
con estas palabras finaliza también el 
evangelio de Mateo.

La Ascensión, pues, nos empuja a 
mirar hacia arriba, pero sobre todo nos 
empuja a mirar a nuestro alrededor. 
La resurrección de Jesús nos incluye 
a nosotros y a las personas que nos 
rodean. No importa nuestra peque-
ñez ni nuestra condición: en todos los 
evangelios se proclama que los pobres 
son los primeros. De las comunidades 
cristianas se espera que lo proclame-
mos a los cuatro vientos con alegría, 
coherencia y de forma comprensible. 
Jesús nos sigue acompañando.

Arriba, hacia arriba, Jesús y, con él, ¡nosotros! 

MERCÈ SOLÉ
msoletey@gmail.com
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LABORABLES 
De 10 a 13 h y de 16 a 20 h

Las personas que se presentin con un ejemplar de Catalunya 
Cristiana tendrán un descuento 

de 20 euros 
www.centromedicoplazamolina.es
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DR. RAFAEL SOLANAS ANGLADA
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El legado del prestigioso escultor Jaume Gort

EQUIPO DEL MUSEO DE LLEIDA

Ángel del coronamiento del altar mayor de la iglesia del Hogar de San José.
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El Museo de Lleida presenta la
muestra Jaume Gort: arte y oficio a 
partir del legado que la hija del artista 
leridano, Montse Gort, donó al museo 
en el año 2021. La exposición efectúa un 
recorrido por la trayectoria del escultor 
a través de una veintena de obras, entre 
esculturas y dibujos preparatorios. La 
muestra puede visitarse hasta el próxi-
mo 2 de julio.

Jaume Gort (Montoliu de Lleida, 1919 
– Lleida, 1966) fue un escultor que se 
formó en Lleida y en Barcelona y, pen-
sionado por la Diputación de Lleida, am-
plió sus estudios en París y en Roma. 
Se especializó en escultura de temática 
religiosa y también en arte funerario. En 
sus composiciones pone de manifiesto 
un gran dominio de la técnica y una clara 
evolución en el estilo, desde el clasicis-

mo idealizado de la primera época hasta 
la estilización de las formas en su últi-
ma etapa. En suma, en una Lleida que, 
a inicios de los años sesenta del siglo 
XX, también cultivaba la abstracción y 
experimentaba con el informalismo. 

Gort es el autor de algunas figuras 
muy conocidas en Lleida, como el paso 
de procesión conocido popularmente 
como Paso de la Somereta o la figura de 
san Jaime que puede verse en la capilla 
del Peu del Romeu. Desgraciadamente, 
su prematura muerte truncó la trayecto-
ria de un artífice maduro y bien formado, 
en desarrollo continuo.

Un primer ámbito habla del obrador 
del escultor, situado donde ahora se en-
cuentra la actual calle Ballester; de sus 
vecinos, como el pintor Gabriel Casa-
novas o Llucià Oliva, y de los inicios de 
su actividad. El siguiente apartado da 
a conocer el proceso creativo de Gort, 
con dibujos preparatorios y modelos en 
barro, que mostraba a los promotores 
para su aprobación, antes de comenzar 
la obra. Otro ámbito explica el interés 
de Gort por el cuerpo desnudo, a tra-
vés de dibujos y un modelo escultórico, 
que muestran la técnica del escultor y 
su conocimiento del cuerpo humano. 

También encontramos un espacio so-
bre la modernización de su trabajo artísti-
co a partir de finales de los años cincuen-
ta e inicios de los sesenta del siglo XX. Un 
último ámbito muestra la tarea de Jaume 
Gort como escultor-restaurador, en una 
época en la que este trabajo lo asumí-
an artistas y artesanos. Entre las obras 
restauradas por Gort está la Virgen del 
Hospital, que había presidido la fachada 
del Instituto de Estudios Ilerdenses y que 
actualmente está expuesta en el vestíbu-
lo del museo. En la exposición también 
se exhibe la monumental escultura de 
un ángel, que coronaba el altar mayor de 
la iglesia del antiguo convento carmelita 
del siglo XVII, que forma parte de la sede 
actual del Museo de Lleida.

Aparte de las obras de Gort que ya 
se conservaban en el Museo de Lleida, 
porque habían formado parte del mobi-
liario de la antigua capilla del convento 
carmelita, el fondo de obra de Jaume 
Gort se amplió en el año 2021 con la 
donación realizada por su hija de nueve 
modelos en barro, una docena de escul-
turas de varios tamaños, diez libretas de 
dibujo con estudios y esbozos diversos, 
además de algunos apuntes, escritos y 
documentos.
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CartasPostales
desde Andalucía
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Pueden enviar las cartas a:
redaccio@catalunyacristiana.catANTONIO GIL

Sacerdot y periodista

El clero
y san Juan de Ávila
El pasado 10 de mayo, fiesta de 
San Juan de Ávila, Apóstol de 
Andalucía, doctor de la Iglesia, el 
clero de Córdoba se reunió junto 
a su tumba, donde reposan sus 
restos mortales, en la basílica 
que tiene en Montilla, con una 
solemne celebración de la Euca-
ristía. Su silueta y, sobre todo, su 
testimonio de vida permanece 
en la diócesis cordobesa, que ha 
celebrado diversos congresos 
y multitud de encuentros para 
estudiar su obra y descubrir sus 
virtudes.
Tres hermosos destellos relucen 
en Juan de Ávila: primero, fue 
un enamorado de la Palabra de 
Dios. Predicó no solo en los tem-
plos, sino en los hospitales y en 
las plazas con gran entusiasmo. 
Dicen las «Crónicas» que «su voz 
hacía temblar las paredes de las 
iglesias y el fondo de los corazo-
nes. No arrancaba aplausos, sino 
lágrimas».
Segundo, Juan de Ávila, en todas 
las ciudades por las que pasaba, 
procuraba dejar la fundación de 
algún colegio o centro de for-
mación y estudio, preparando 
así y difundiendo a través de la 
enseñanza los valores de un cris-
tianismo eficaz y fructífero.
Tercero, Juan de Ávila vivió una 
intensa piedad mariana, expresa-
da en esta frase ardiente: «Más 
quisiera estar sin pellejo que sin 
devoción a Nuestra Señora.»
El Apóstol de Andalucía no dejó 
testamento, porque «no tenía 
nada que testar». Murió pobre y 
quiso que su cuerpo fuera ente-
rrado en la iglesia de los jesuitas, 
a los que tanto había querido en 
vida.

En el sufrimiento se 
puede ser feliz

Quien sabe sufrir ilumina su vi-
da, alivia los sufrimientos propios, 
aprende a estar solo en su soledad, 
se eleva de las cosas de la tierra y 
observa las del cielo, se acerca más 
a Dios. A la luz de la fe, la esperanza 
nos puede abrir caminos que des-
conocíamos. Quien ha aprendido 
a sufrir es comprensivo, paciente, 
más humano, bondadoso, servicial, 
acepta el sufrimiento... porque sabe 
qué es la enfermedad, el dolor, por 
otra parte, esenciales en la vida; to-
dos lo llevamos en nuestro interior, 
unos más que otros. 

Debemos saber perder, acep-
tar la adversidad, perdonar... nos 
ayudará en todos los ámbitos de 
la vida. Saber aguantar el dolor, los 
fracasos... implica saber sobrevivir 
a todas las dificultades que nos 
comporta el simple hecho de vivir. 
¡Cuántas angustias evitaríamos si 
enseñásemos desde pequeños có-
mo afrontar un pequeño problema! 
Nos ayudaría mucho. La generación 
actual, de jóvenes y de mediana 
edad, han desterrado el sacrificio 
en su vida, el esfuerzo. 

Reivindico la cultura del esfuerzo 
porque las cosas que no te han cos-
tado, no tienen ningún valor. Todo 
el mundo, quien más quien menos, 
vive alguna tribulación, pero si re-
chazas o no afrontas con resiliencia 
una cruz, te encontrarás otra y, pue-
de ser, más costosa. En ningún caso 
es negativo el sufrimiento, el dolor; 
tenemos que aprender a ser capa-
ces de dar sentido a la vida aceptan-
do lo que nos ha tocado vivir, pero 
nunca resignarnos, sino luchar. Y 
siempre, ir con actitud positiva pa-
ra equilibrar cuerpo y mente. Feliz 
es quien elige cómo quiere vivir su 
propia vida, no haciendo siempre 
lo que dicen los demás, sino la vo-
luntad de Dios. 

MONTSERRAT ROSELL PUJOL

¿Qué tiene de malo la 
religión?

A mis 84 años no me consi-
dero ni soy un carca, ya que soy 
un enamorado de la vida y lleno 
de felicidad, pese a los aconteci-
mientos globales y negativos que 
nos abruman en la actualidad. Doy 
gracias a Dios, a quien me siento 
totalmente sometido y a quien le 
debo, entre innumerables favores, 
el don de la fe. Recuerdo con nos-
talgia y emoción los primeros años 
de mi vida, cuando todos los niños 
—felices, sonrientes y depaupera-
dos en aquellos primeros años de la 
postguerra— íbamos a catecismo, 
con mosén Espasa, hacia la iglesia 
de San Lorenzo de Lleida. Y cantá-
bamos: «Vamos, vamos a doctrina, 
que el buen Dios llama a los niños y 
los ángeles están en la puerta para 
darnos las manos. Jesús nos espera 
adentro, sentado en silla de oro...»

Puedo decir, con toda certeza, 
que aquellos primeros años de mi 
vida motivaron mi futuro y felicidad. 

JOSEP VIDAL i BORRÀS

Educación financiera 
Extender la capacidad económi-

ca y la cultura del ahorro a toda la 
sociedad es una garantía de esta-
bilidad y el mejor antídoto ante las 
eventuales crisis. No olvidemos que 
las entidades bancarias también 
participan en esta proyección de 
la educación financiera. 

ANNA MARIA MUNTADA BATLLE 
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«Esta producción combina
calidad artística y contenido espiritual»

The Chosen («Los Elegidos»), 
una serie sobre la vida de Jesús, se 
ha convertido en todo un fenóme-
no mundial. En sus dos primeras 
temporadas —se prevé que tenga 
un total de siete— ha superado los 
420 millones de visualizaciones en 
142 países. A Contracorriente Films 
es quien se encarga de su distribu-
ción en España. La serie, que ha sido 
traducida a 56 idiomas, está dispo-
nible en televisión y en diferentes 
plataformas digitales; también está 
a la venta en DVD y Blu-Ray.

¿Qué ofrece The Chosen al es-
pectador?

Se trata de una serie que narra la 

vida de Jesucristo, a diferencia de 
otras películas y series, a través de 
los ojos de sus discípulos, hacien-
do hincapié en lo que significó la 
figura del Mesías entre sus contem-
poráneos. De esta forma, The Cho-
sen muestra la parte más auténtica 
e íntima de la vida y del ministerio 
de una de las figuras más importan-
tes e influyentes en la historia de la 
humanidad.

Se ha convertido en todo un fe-
nómeno mundial...

Sí. La clave de su éxito radica en 
que llena un vacío que estábamos 
buscando en el mundo del entrete-
nimiento, en el que se combinara 
calidad artística (admirable direc-
ción, excelente guion, magníficas 
actuaciones…) y contenido espiri-
tual, que aportara luz y esperanza 
y que fuera bíblicamente correcto. 
Hemos visto producciones audiovi-
suales de alta calidad, pero sin tras-
fondo espiritual, y viceversa. La otra 
parte del éxito es, sin duda alguna, 
la audiencia. Nosotros solos no po-
demos alcanzar nuestra meta, que 
es llegar a un billón de espectado-
res. Necesitamos que cada persona 
la comparta con otras y estas, a su 
vez, con otras más, y así… La audi-
encia es una parte significativa de 
este proyecto.

La serie está íntegramente fi-
nanciada por micromecenazgo.

Así es. De hecho, The Chosen no 
existiría si no fuera por los especta-
dores. Desde el principio, la gente 
ha aportado —y sigue aportando— 
su dinero para que podamos produ-
cir; el micromecenazgo es nuestro 
modelo de financiación, el mayor 
en la historia de las producciones 
audiovisuales. Esto hace que los 
espectadores se sientan totalmente 
involucrados con la serie.

¿Cuál es la singularidad de The 
Chosen en lo referente a la vida de 
Jesús?

Nuestro propósito fundamen-
tal es explicar historias que estén 

MAC
Barcelona

Julie Molina, directora regional para las Américas de la serie
«The Chosen»
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Mira la entrevista a 
Julie Molina aquí:
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bien contadas e interpretadas, y 
que muestren el gran impacto que 
Jesús tuvo en la vida de las perso-
nas de su época. Pensamos que si 
nosotros podemos contemplar a 
Jesús por medio de los ojos de las 
personas que lo conocieron cuan-
do él estuvo aquí, en la tierra, hace 
dos mil años, también recibiremos 
ese impacto de la misma manera 
que ellos. Y es lo que estamos ob-
servando. Recibimos miles y miles 
de testimonios de todo el mundo 
desde diferentes países, idiomas, 
edades, clases socioeconómicas, 
etc. No hay, por tanto, ninguna bar-
rera para el que quiera ver a este 
Jesús auténtico.

Otro de los puntos fuertes es 
que en los guiones intervienen 
personas de distintas confesiones 
religiosas.

Sí. Los guionistas son Dallas 
Jenkins —director y uno de los fun-
dadores de la serie—, Tyler Thomp-
son y Ryan Swanson; los tres tienen 
las mismas experiencias evangéli-
cas y bíblicas. Cuando el guion está 
escrito, se envía a unos consultores: 
un obispo católico, un judío mesiá-
nico y un cristiano evangélico. Los 
tres revisan el guion y aportan sus 
conocimientos teológicos. Si, por 

ejemplo, alguno no está conforme 
con un determinado concepto o 
expresión, lo pone de manifiesto. 
Una vez repasado, el guion se pa-
sa de nuevo a los tres guionistas y 
ellos incorporan las correcciones 
pertinentes. 

The Chosen está emitiendo ya 
su tercera temporada. ¿Qué no-
vedades podrán ver los especta-
dores?

Esta nueva temporada viene 
cargada de muchas emociones, y 
también con dosis de humor, que 
es un elemento muy importante 
en la serie. La realidad es que los 
espectadores desean recibir las en-
señanzas de Jesús. Muchos de ellos 
se identificarán con las historias 
porque constatarán aún más el lado 
humano de los discípulos. Aunque 
solemos identificarlos como santos 
y seres perfectos, frecuentemente 
se nos olvida que eran humanos, 
que tenían familias, con problemas 
y frustraciones. Todos ellos, los dis-
cípulos, tenían que trabajar juntos a 
pesar de sus diferencias. El público 
podrá comprobar el efecto que Je-
sús está teniendo en el corazón de 
cada uno de ellos, y eso está mos-
trado de una manera muy intensa y 
cautivadora.
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Esta producción audiovisual es-
tá teniendo mucho éxito entre las 
audiencias más jóvenes. 

Es cierto. Ha sido una sorpresa 
mayúscula para todos nosotros. En 
un principio, imaginábamos que la 
serie tendría una acogida mayorita-
ria entre el público de edad adulta. 
Y nos estamos dando cuenta de 
que numerosos jóvenes se sienten 
atraídos por la autenticidad que 
desprenden los capítulos de The 
Chosen y les está gustando mucho. 
Uno de nuestros objetivos es cuidar 
y aumentar el enfoque hacia estas 
generaciones más jóvenes.

¿En qué consiste su labor como 
directora regional para las Améri-
cas de The Chosen?

Esta producción está realizada 
íntegramente en Estados Unidos 
y todos los que trabajamos en ella 
pensamos enseguida que debería 
ser vista en todo el mundo. Así que 
creamos un equipo internacional 
para darla a conocer. Mi trabajo 
consiste en coordinar toda una 
serie de iniciativas (de marketing, 
de comunicación…) para llevar a 
cabo su difusión en el mercado 
hispanohablante: Estados Unidos, 
Centroamérica, Latinoamérica, Es-
paña y Portugal.
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El 11 de mayo de 1923 nacía en 
Sant Andreu de Palomar (Barcelona) 
Josep Verdaguer i Coma, quien en 
la infancia ya mostró su inclinación 
hacia la pintura. Estudió bellas ar-
tes, donde sus compañeros le lla-
maban «el pequeño Gimeno»,por la 
influencia que tenía de aquel pintor. 
Efectivamente, las telas de Verda-
guer siempre fueron de paisajes 
efímeros, barcas, barracas, pasos 
a nivel, construcciones precarias y 
retratos. 

Bohemio y aventurero, en 1953 
viajó hasta Estocolmo en autoestop, 
cruzando Europa y allí montó una 
exposición. Al regresar, realizó nu-
merosas exposiciones y se hizo un 
lugar en el mundo de la pintura, en 
unos años oscuros culturalmente. 
Otros coetáneos suyos, nacidos 

también en 1923, fueron Antoni 
Tàpies, que tuvo que irse a Francia 
y volvió después plenamente reco-
nocido, o Xavier Valls, que se quedó 
allí definitivamente. 

Tal vez Verdaguer hubiese segui-
do el mismo camino, pero en 1953, 
al regresar de Suecia, realizó el en-
cargo de un mural para la sala de 
actos del diario El Mundo Deportivo.
Representaba a Filípides, exhausto, 
que comunica la victoria de la ba-
talla de Maratón. Este mural motivó 
que mosén Josep Casanovas, pá-
rroco de San Andrés de Palomar, 
le encargara la decoración de la 
restaurada parroquia andreuenca, 
quemada en 1936.

Verdaguer comenzó en 1956 por 
el baptisterio y prosiguió por toda la 
iglesia. Trabajaba con andamios de 
tablones a veces a veinte metros de 
altura, un trabajo que le llevó cuatro 
años, hasta 1960, con un resultado 

JOAN PALLARÈS-PERSONAT

espectacular de escenas bíblicas y 
de la vida del apóstol san Andrés. 

El éxito de San Andrés le com-
portó una larga lista de encargos: 
aeropuerto de Barcelona (1961), 
santuario de La Salud de Terra-
des (1962), San Jaime de Queralbs 
(1963), San Andrés de Cassibrós en 
La Vall de Cardós (1964), San Bar-
tolomé de Vallbona d’Anoia (1965), 
San Jaime de Estaon, también en 
Cardós, (1966), Santa Eulalia de Fa-
rrera y parroquia de Sant Adrià de 
Besòs (1968), Llavorsí y Sant Pere de 
Lladrós, en Cardós otra vez (1969) y 
la pequeña capilla de La Coma en 
Monistrol de Calders (1971), que ce-
rraría su ciclo de pinturas murales. 

En los años setenta, Verdaguer 
siguió pintando, exponiendo y reco-
giendo galardones, de manera que 
su obra se dispersó por Nueva York, 
Tel-Aviv, Viena o, especialmente, la 
temporada que residió en Monte-
video. 

Persona tratable, amigo de todo 
el mundo, habitual de las tertulias 
artísticas de la ciudad y gran pasea-
dor, continuó pintando suburbios y 
barracas, exponiendo hasta el final 
de sus días. Recibió la medalla de 
honor de Barcelona y otros home-
najes. 

Casado con Maria Andreu, tu-
vieron dos chicas y un chico. El 
matrimonio siguió viviendo toda la 
vida a Sant Andreu y, ya mayores, se 
fueron a vivir a la Casa-Asilo de Sant 
Andreu, fundada en 1866, de donde 
él salía habitualmente a pintar a su 
estudio. Poco tiempo después, fa-
llecía su esposa y Josep Verdaguer 
moría el 14 de marzo de 2008. Su 
despedida en la parroquia de San 
Andrés de Palomar, bajo sus pintu-
ras, abarrotó el templo totalmente 
con los numerosos amigos y veci-
nos que lo apreciaban.

Cinco años después, una de las 
primeras exposiciones que se ce-
lebraron en el Espacio Josep Bota, 
del recuperado recinto de la Fa-
bra&Coats, fue en homenaje y re-
cuerdo de Josep Verdaguer i Coma. 
Numerosos particulares cedieron 
sus cuadros para poderla realizar.

Centenario del nacimiento del pintor
Josep Verdaguer

Crucifixión de Cristo en el Calvario en la iglesia de San Andrés de Palomar.
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Entre otras obras, decoró la parroquia de San Andrés de Palomar
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ACTUALIDADES CIENTÍFICAS

Los incendios forestales perjudican la capa de ozono

El humo de un incendio forestal deja partículas que pueden desencadenar reacciones químicas y erosionar la capa 
de ozono. 

MN. FRANCESC NICOLAU
Profesor emérito de la Facultad 
de Filosofía de Cataluña

La revista Nature ha publicado el 
resultado de la investigación reali-
zada por el Instituto Tecnológico de 
Massachusetts (MIT) sobre las conse-
cuencias de los incendios australianos 
ocurridos en 2020. La conclusión es 
que estos incendios han deteriorado la 
capa de ozono. Se trata de una noticia 
desagradable, lo que no significa que 
no sea interesante conocerla; al con-
trario, es de las que es bueno cono-
cer para tener en cuenta y poner más 
vigilancia de cara a evitar incendios.

Como sabéis, el ozono es oxígeno 
en moléculas triatómicas y no com-
puestas por dos átomos, que es co-
mo más habitualmente se halla este 
elemento químico. Ahora bien, una 
gran cantidad de ozono se encuentra 
rodeando a nuestro planeta a una al-
tura que se localiza entre 15 y 50 kiló-
metros, pero no uniformemente; hay 
lugares con más espesura y otros con 
tan poca que es casi ausente. Son los 
«agujeros de ozono». El mayor «agu-
jero» es el «agujero antártico» en el 
hemisferio sur. El oxígeno con este es-
tado triatómico posee la propiedad de 

detener ciertas radiaciones proceden-
tes del sol, como son las ultravioladas, 
que perjudicarían gravemente la vida 
en nuestro planeta si nos llegaran ínte-
gras, pero lo que ahora sucede es que, 
de modo natural, reaccionan química-
mente con el ozono y dejan de ser lo 
que eran. La capa de ozono es, pues, 
una gran masa que nos protege y que, 
por tanto, también hay que vigilar que 
no se deteriore. 

¿Y qué mostró la investigación lle-
vada a cabo por los expertos del MIT? 
Como el humo de un incendio fores-
tal deja partículas que van a la deriva 
—muchas veces durante más de un 
año— y pueden desencadenar reac-
ciones químicas que erosionan la capa 
de ozono, los investigadores midieron 
en cuánto había crecido el agujero de 
ozono antártico un año después de 
aquellos incendios iniciados en 2020 
y descubrieron que lo había hecho en 
un 10% de su superficie, es decir, que 
se había ampliado en 2,5 millones de 
kilómetros cuadrados más. Como veis, 
una cantidad a tener en cuenta. Que 
el lector extraiga sus consecuencias.
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TRADICIONES MEDICINALES 

Colirios y bálsamos de ruda 

La ruda posee numerosas propiedades terapéuticas. 

FRAY VALENTÍ SERRA DE MANRESA
Archivero de los Capuchinos

La ruda es una de las hierbas medi-
cinales más común en los bosques y 
yermos de la geografía mediterránea. 
Los antiguos frailes la describieron 
como una planta «estimulante y muy 
decidida». La ruda posee numerosas 
propiedades terapéuticas, sin embar-
go, conviene tener presente que es una 
planta medicinal que presenta contra-
indicaciones bastante perjudiciales en 
el organismo, ya que es de difícil apli-
cación. Actualmente los herbolarios 
tienen prohibida su venta y, dada la 
complejidad en su aplicación, los bo-
ticarios recomiendan su uso externo 
(¡nunca interno!), especialmente para la 
preparación de colirios oculares y para 
la confección de bálsamos.

Además de la ruda silvestre (lat., Ru-
ta sylvestris), también contamos con la 
ruda hortense (lat., Ruta graveolens) que 
solía ser cultivada en los huertos con-
ventuales para limitar la acción de los 
parásitos en las hortalizas y para hacer 
huir a las serpientes. Los antiguos ca-
puchinos describieron a la ruda de los 
huertos así: «És una mata que fa la cama 
recta, de dos o tres peus de alta, ab fullas 
alternas d’un vert clar quan son tendras 

y grogas quan són secas y vellas. La ru-
da és d’olor fort, incòmodo y fastigós, 
de sabor amarg y desagradable, prô és 
planta estimulant y molt decidida». Els 
frares la solien emprar per a col·liris ocu-
lars i per fer bàlsams, ja que, segons una 
antiga dita popular, la barreja de fonoll i 
ruda fan la vista aguda.» En el año 1756, 
los capuchinos en un antiguo tratado 
de medicina conventual señalaron que 
«aplicada l’aygua de ruda als ulls clarifica 
la vista, però no convé menjar-la mai y 
en especial la silvestra, perquè és molt 
danyosa al ventrell» (BHC, De algunas 
herbas, f. 160). 

La ruda formaba parte del popular 
bálsamo del Buen Samaritano que, para 
elaborarlo, debía ponerse a hervir den-
tro de una olla de barro una «igual quan-
titat d’oli y de vi ab un grapat de romanill 
y també d’espígol, farigola, ruda. Colada 
y llesta la bullidura, s’hi mescla una igual 
quantitat d’esperit de vi per fer fregues 
a la part dolorida que vols guarir, y s’hi 
posa també al damunt draps calents» 
(BHC, Terapèutica Antiga, s. f.). Dentro 
de quince días, en el próximo artículo, 
os hablaré, si Dios quiere, sobre las pro-
piedades del lentisco.
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MARIA VICTÒRIA MOLINS
Abraçades
Editorial Claret, 2023, 90 pág.

Este libro recoge historias de 
abrazos que ha vivido la religiosa 
teresiana Viqui Molins durante 
sus largos años de vida: unos los 
ha recibido, otros los ha dado, ha 
sido testigo de otros muchos… 
La autora muestra sobre todo el 
poder curativo de los abrazos 
desde la caridad, que es la cumbre 
del amor humano.

VANESA FREIXA RIBA
Ruralisme
Ara Llibres, 2023, 180 pág.

La activista medioambiental 
Vanesa Freixa Riba, que hace 
años decidió establecerse con su 
familia y un pequeño rebaño de 
ovejas en una cabaña centenaria 
en El Pallars Sobirà, defiende que 
el ruralismo es hoy la opción más 
inteligente de supervivencia y 
adaptación al colapso al que nos 
abocamos como sociedad. 

TONI MONTESINOS
Ojos llenos de alegría
Editorial Ariel, 2023, 592 pág.

En este ensayo se aborda la vida 
de Ralph Waldo Emerson, ejemplo 
inigualable de fraternidad y 
humanismo. Un hombre que, en una 
época marcada por la esclavitud y 
la guerra, se comprometió con la 
búsqueda intuitiva de la verdad, 
servir al prójimo y hallar lo divino 
por doquier y en el interior de cada 
ser humano.

CARME RIERA
Temps d’una espera
Edicions 62, 2023, 184 pág.

Este  libro es el diario que la 
autora escribió hace ahora más 
de treinta y cinco años cuando 
supo que estaba embarazada 
por segunda vez. A partir de este 
hilo conductor conocemos los 
pensamientos, las sensaciones y 
los sentimientos que, día tras día, 
se desprenden de una mujer que 
espera un bebé. 

CARDENAL ROBERT SARAH
El amor en el matrimonio
Ediciones Palabra, 2023, 160 pág.

El cardenal Robert Sarah 
muestra a los cónyuges cómo 
redescubrir la fuente profunda de 
su amor, Dios mismo, y les enseña 
cómo pueden hacer que crezca y 
se reavive. Sus palabras llegan al 
corazón de los lectores y les hace 
tomar conciencia de que todos 
los esposos están llamados a la 
alegría del matrimonio.

VÍCTOR PÉREZ i FLORES
De la nuesa
Fragmenta Editorial, 2023, 86 pág.

En este ensayo, el autor se 
pregunta por el significado del 
cuerpo desnudo. ¿Por qué tantas 
veces evoca fragilidad e intemperie? 
Con una mirada crítica, pero irónica 
sobre el mundo de hoy, el filósofo 
profundiza en aspectos tan diversos 
como los chivos expiatorios de las 
sociedades contemporáneas o la 
pornografía. 
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Despedida con esperanza

que, si se descubre, les separarán 
de su abuela y, muy probablemen-
te, también a ellos dos. Y están dis-
puestos a evitarlo a toda costa.

La madre de Agustí Villaronga 
falleció, un año antes que él, con 
una avanzada demencia. Ya no 
le reconocía. Esta experiencia le 
marcó profundamente; incluso, le 
movió a que el papel de la abuela 
en la película cobrara más prota-
gonismo del que estaba previsto 
en el guion original. Se puede con-
siderar que es un homenaje a su 
madre. Y se agradece que mues-
tre la enfermedad con delicadeza 
y con la fina comicidad que se da, 
a veces, en la relación con estos 
enfermos. 

La película toca temas como la 
muerte y la enfermedad, la mar-
ginalidad y el racismo, la especu-
lación inmobiliaria y la pobreza 
energética, la familia, escogida o 
no. Pero el otro aspecto central es 
la forma en la que los chicos afron-
tan problemas que tendrían que ser 
propios de adultos. 

Es una película corta. En algún 
momento se intuye que Villaronga 
eliminó algunas escenas. Sin em-
bargo, consiguió despedirse con 
un film que deja ver esperanza y 
fe en la humanidad. Un film que nos 
recuerda lo importante que es cui-
dar los unos de los otros. 

El 22 de enero nos dejaba Agustí 
Villaronga, director de las premia-
das películas Pa negre e Incerta 
glòria, entre otras. Su obra pós-
tuma, Loli Tormenta, ha sido una 
hermosa manera de despedirse. De 
hecho, tuvo que dejar la quimiote-
rapia para poder grabarla, a pesar 
de la oposición de los médicos. En 
este último film, Villaronga cambia 
totalmente de registro. Abandona 
los horrores que había mostrado 
con tanta crudeza en produccio-
nes anteriores para brindarnos un 
film lleno de luz, de humildad, de 
sencillez, de ternura y de inocencia.

Loli Tormenta nos muestra a una 
enérgica abuela (Susi Sánchez) 
que, debido a la muerte de su hi-
ja, debe cuidar de sus dos nietos 
preadolescentes, uno mulato (Mor 
Ngom) y uno blanco (Joel Gálvez). 
Viven en un barrio sencillo del 
extrarradio de Barcelona y tienen 
fuertes carencias económicas, 
aunque esto no les impide vivir 
felices y quererse. La abuela, una 
veterana atleta, les enseña valores 
a partir del deporte: superar obstá-
culos, felicitar y alegrarse con los 
ganadores, respetar a todos, luchar 
por superarse… «En una carrera de 
vallas debes acariciar el obstáculo 
para poder superarlo.»

Pero un día aparece la enferme-
dad, el Alzheimer. Los chicos saben 

«LOLI TORMENTA»,
DIRECTOR: Agustí Villaronga
INTÉRPRETES: Susi Sánchez, 
Joel Gálvez, Celso Bugallo, Mor 
Ngom, Fernando Esteso, entre 
otros España, 98 minutos
Comedia dramática

MERCÈ LAJARA
Licenciada en Biología y doctora 
en Bioética
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UN NUEVO UMBRALCRÍTICA LITERARIA

CULTURA

Jacint Torrents, hombre de gran finu-
ra literaria, nos ha ofrecido una nueva 
producción de su compatricio Josep 
Sol (Santa Coloma de Gramenet, 1909-
1982). En 1985 ya nos había ofrecido su 
Obra narrativa, y ahora nos proporciona 
una serie de artículos escritos para la 
revista Meridià desde el frente de guerra 
de Levante y de Extremadura durante 
los años 1938-1939. Hallamos en este 
libro varios valores.

Lo que destacaría en primer lugar es 
el hecho de que un soldado sepa sobre-
ponerse a las penalidades de un con-
flicto bélico y realizar descripciones del 
paisaje y de la gente con una admirable 
serenidad, como también reflexiones de 
tipo patriótico, moral, social, político, 
existencial... 

En segundo lugar pondría la cultura 
que demuestra un simple campesino. 
Por eso encuentro muy acertado el ca-
lificativo de «humanista» con el que lo 
describe J. Torrents, de quien he sacado 
la frase del título de esta reseña. J. Sol co-
nocía la literatura clásica y muchos au-
tores de primera fila en italiano, inglés, 
castellano y, naturalmente, catalán. 

Fruto de esta cultura, los artículos 
del escritor de Sta. Coloma dejan tras-
lucir una lengua genuina, agradable,
apropiada. Creía en la obra normativiza-
dora de Pompeu Fabra y la seguía tanto 
como podía. En este sentido, opino que 
el curador ha hecho bien de enmendar 
las incorrecciones que, no siendo el 
autor un profesional de la escritura y 
encontrándose en unas circunstancias 
que no le permitían asesorarse conve-
nientemente, aparecieron en dichos 
artículos, si bien lo advierte en notas a 
pie de página.

Sobre estas notas, debo decir que 
las encuentro muy acertadas. Aparte del 
aspecto filológico, ofrecen muchas in-
formaciones digamos colaterales que el 
lector agradece. J. Torrents demuestra, 
en esto, también una envidiable cultura.

Finalmente, valoro que esta serie 
de artículos periodísticos, acompaña-
dos de algunas cartas y otros textos, 
nos brindan el testimonio de un ambi-
ente singular, que supuso una fuerte
experiencia para los contemporáneos, 
vivido lúcidamente —si bien, como es 
lógico, con los condicionamientos de 
la época— por un hombre atento, com-
prometido e ilustrado.

Hablar con el 
corazón
Dice Jesús que «el hombre bue-
no, de la bondad que atesora en 
su corazón saca el bien, y el que 
es malo, de la maldad saca el 
mal; porque de lo que rebosa el 
corazón habla la boca» (Lc 6,45). 
El papa Francisco se refiere a ello 
al comienzo de su mensaje con 
motivo de la 57 Jornada Mundial 
de las Comunicaciones Sociales 
que se celebra en la fiesta de la 
Ascensión del Señor. Un día en el 
que se nos invita a pedir al Señor 
que nos ayude a escuchar el 
latido de los corazones y a desar-
mar la hostilidad que divide, que 
nos ayude a decir la verdad en la 
caridad, para sentirnos custodios 
los unos de los otros. 
Una vez más tenemos la oportu-
nidad de profundizar en lo que 
significa «hablar con el corazón» 
mediante una comunicación 
abierta y acogedora, que siem-
pre requiere espera y paciencia 
y ayuda a entrar en la dinámica 
del diálogo y el intercambio, que 
es precisamente la de comuni-
car cordialmente. Hablar con el 
corazón —nos dice Francisco— 
interpela radicalmente a nuestro 
tiempo, tan propenso a la indife-
rencia e indignación, a veces so-
bre la base de la desinformación, 
que falsifica e instrumentaliza la 
verdad.
Ya en otras ocasiones, el papa 
Francisco se ha referido a recu-
perar el valor de la amabilidad 
en las relaciones humanas. Por 
eso, refiriéndolo a la convivencia 
cívica, en el mensaje dice que 
necesitamos la amabilidad en el 
ámbito de los medios para que 
la comunicación no fomente una 
envidia que exaspera, genera 
rabia y lleva al enfrentamiento, 
sino que ayude a las personas a 
reflexionar con calma, a descifrar, 
con espíritu crítico y siempre 
respetuoso, la realidad en la que 
vivimos. Como dice el lema de 
esta Jornada extraído de la carta 
de Pablo a los Efesios: hablar con 
el corazón, «en la verdad y en el 
amor».JOSEP SOL

«Si no fos la guerra...!»
Editorial Neopàtria, 2022, 236 pág.

Un humanista que trabajaba de 
campesino

SEBASTIÀ TALTAVULL ANGLADA
Obispo de Mallorca

MN. JOSEP RUAIX I VINYET
Eclesiástico, gramático y escritor
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El semanario recibe ayuda de 
la Generalitat de Catalunya

Barcelona
AMIGOS DE LOS GOZOS
El miércoles 24 de mayo, a las 
18.00, conferencia de Mn. Jaume 
Aymar sobre La Sagrada Família: 
poesia i profecia (c/ Comte Borrell, 
307 – Barcelona).

ESPACIO PALAU
El jueves 25 de mayo, a las 19.00, M. 
José Mariño entrevista a Javier San-
cho sobre Edith Stein. La Verdad, ca-
mino hacia Dios. Inscripciones: cen-
tre@espainterioritatpalau.com.

INTERIORIDAD
El jueves 25 de mayo, a las 19.00, 
taller-escuela de oración en el Ca-
sal Don Bosco de Barcelona; el sá-
bado 27, a las 10.30, espacio de si-
lencio y oración. Más información: 
tel. 934 291 803.

MONASTERIO DE SAN PEDRO DE 
LAS PUELAS
El sábado 27 de mayo, a las 11.00, 
visita guiada; a las 19.00, vigilia de 
Pentecostés. Reservas: activitats-
puelles@gmail.com.

CATALONIA SACRA
El sábado 27 de mayo, a las 11.30, 
visita guiada El barroc barceloní: l’es-
glésia de Sant Felip Neri con Lluís Pla-
za. Reservas: tel. 693 720 202.

HOSPITALITAT DE LOURDES
Del jueves 29 de junio al lunes 3 
de julio, peregrinación a Lourdes 
con el cardenal Juan José Omella 
y obispos. Más información: tel. 
934 874 009.

Girona
HOSPITALITAT DE LOURDES
El domingo 21 de mayo, a las 
20.00, IX concierto de corales soli-
dario de la Hospitalitat en la basíli-
ca de San Félix de Girona.

EJERCICIOS ESPIRITUALES
Del martes 30 de mayo al miér-
coles 7 de junio, en la Casa Santa 
Elena (Solius), Xavier Quintana, 
s.j., dirige una tanda de ejercicios 
espirituales: Más información: tel. 
972 837 021.

Lleida
DIÁLOGO INTERRELIGIOSO
El jueves 25 de mayo, a las 18.00, 
charla de Mn. Antoni Matabosch so-
bre diálogo interreligioso en el IREL 
(c/ Canonge Brugulat, 22 – Lleida).

Sant Feliu de Llobregat
FORMACIÓN Y DIÁLOGO
El lunes 22 de mayo, a las 21.00, 
sesión Evangeli de Mateu con Mar-
cos Aceituno en la sala parroquial 
Mn. Joan Vinyeta de Vilafranca del 
Penedès (pl. Santa Maria, 7).

Solsona
SANTUARIO DE EL MIRACLE
El fin de semana del 26 al 28 de 
mayo, encuentro Naturaleza & Espir-
itualidad Primavera: l’esclat de la vida
(tel. 973 291 699).

Tarragona
IGLESIA JOVEN
El viernes 26 de mayo, a las 19.30, 
fiesta de final de curso de Iglesia Jo-
ven en el santuario de la Virgen de la 
Pineda en Vila-seca.

PRIMAVERA MUSICAL
El sábado 27 de mayo, a las 21.30, 
concierto de Quadraphonics en la 
iglesia del Sagrado Corazón de Vis-
tabella.

«BALL DEL SANT CRIST»
El domingo 28 de mayo, a las 12.00, 
representación del Ball del Sant Crist 
de Salomó en la parroquia de Santa 
María de Salomó.

Vic
MUSEO EPISCOPAL DE VIC
El miércoles 24 de mayo, a las 18.30, 
club de lectura sobre Bèsties de 
Ramón Llull con Marta Simón.

OREMOS POR LAS INTENCIONES 
DEL PAPA
Para que los movimientos y grupos 
eclesiales redescubran cada día su 
misión evangelizadora
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El locutor de radio Joan-Albert 
Lligonya, con treinta y cinco años de 
experiencia profesional, ha puesto 
su experiencia al servicio de la Pa-
labra de Dios. Es el alma de audio-
biblia.cat y de missal.cat, un servicio 
sin ánimo de lucro que nos permi-
te escuchar los libros de la Biblia 
y las lecturas de la misa locutados 
con voz clara y dicción perfecta. 
Joan-Albert Lligonya, de 54 años e 
hijo del diácono de Barcelona Jordi 
Lligonya, comenzó su trayectoria 
profesional en 1994 en Ràdio Estel: 
«Fui la primera voz que salió en la 
radio», rememora.

En 2021, comenzó a grabar el 
Nuevo Testamento para el proyec-
to audiobiblia.cat, que espera ter-
minar en 2024. ¿Cómo surgió esta 
iniciativa?

Surgió al darme cuenta de que 
era un servicio que no existía. No 
había una locución de la Biblia en 
catalán de manera profesional, que 
se pudiera escuchar bien. Yo enton-
ces disponía de tiempo para hacer-
lo y era un buen momento para mi 
estudio de grabación. Se trataba de 
grabar la Biblia Catalana Intercon-
fesional como un hobby, sin buscar 
ningún tipo de compensación eco-
nómica. A partir de ahí comencé por 
el Nuevo Testamento, con los cuatro 
evangelistas, para pasar después a 
los otros libros, que ya se pueden es-
cuchar en audiobiblia.cat. El que es-
tén separados por capítulos facilita 
el poder escuchar solamente lo que 
te interesa. Actualmente estamos 
en la fase de grabar el Antiguo Tes-
tamento. Hemos comenzado por el 
Pentateuco y ahora vamos por los 
profetas. Calculo que tendremos el 
trabajo terminado dentro de un año. 

¿Cuál es la importancia de poner 
una buena dicción y pronuncia al 
servicio de la Palabra de Dios? 

Un producto como este que de-
trás tiene una persona que ama a la 
Iglesia y la locución es un punto a 
favor porque la gente lo puede reci-
bir de la mejor manera. El ritmo de 
la gente ha variado mucho, y hoy en 
día la gente escucha audios mien-
tras practica deporte o cualquier 
otra actividad. Por tanto, no solo se 
trataba de leer y subirlo a internet, 

de locución y dicción con tal de co-
rregirlos. Recibimos con los brazos 
abiertos cualquier colaboración. 

¿Qué feedback recibe el proyec-
to?

El feedback es buenísimo. Lo ve-
mos a través de las estadísticas. Ac-
cede mucha gente de Cataluña, de 
España y de otras partes del mundo, 
especialmente de México. Del mis-
mo modo que muchas personas han 
aprendido el catalán mirando series 
de televisión, ahora también lo pue-
den hacer escuchando la Biblia. 

¿El proyecto puede seguir cre-
ciendo? 

Sí, me gustaría ofrecer la posi-
bilidad de que las personas que lo 
deseen puedan escuchar cualquier 
libro de tipo religioso. También que-
remos dedicar un porcentaje de los 
micromecenazgos que recibimos a 
algún proyecto de Iglesia.

sino de leerlo de una manera clara, 
comprensible, nítida, serena, sin 
estridencias, y buscando hacer en-
tendible la Biblia. 

¿Y el missal.cat?
El missal.cat surge de la misma 

filosofía de poder registrar y dar 
acceso a las lecturas de la misa 
a todas las personas que no han 
podido asistir a misa, que quieren 
prepararse las lecturas antes de ir o 
que tienen alguna minusvalia visual 
o dificultad de lectura. 

Detrás del proyecto solo está 
usted, ¿pero cómo ayuda la comu-
nidad? 

Sí, detrás del proyecto solo estoy 
yo, y por esto resultaba imprescin-
dible la colaboración de la comuni-
dad. En la web hay la opción de rea-
lizar pequeños donativos para su 
mantenimiento. Otra ayuda posible 
sería encontrar pequeños errores 

CARME MUNTÉ MARGALEF Joan-Albert Lligonya,
creador de audiobiblia.cat y missal.cat

«Busco hacer entendible la 
Biblia gracias a una lectura 
clara, comprensible, nítida y 
serena»






